

HA SIDO CUMPLIDA LA SENTENCIA DE CASEMENT

Contraofensiva francesa en Verdun

LOS ATAQUES RUSOS EN GALITZIA

EN EL SOMME

En Verdun se pelea de nuevo. Atacan los alemanes al Sur de Damloup. Atacan los franceses desde la loma del Poivre a Fleury. Sin embargo, no parece que estas operaciones vayan a ser trascendentales. Más bien se diría que se trata de empresas de fijación.

Al Norte del Somme, los aliados preparan su maniobra desbordante contra Peronne. El asalto del otro día, que les hizo progresar algunos centenares de metros, previno una contraofensiva alemana, que debía comenzar dos horas más tarde. Estas coincidencias son más frecuentes de lo que se creería. Recordemos que cuando los franceses reconquistaron el fuerte de Douaumont—que luego perderían—sorprendieron al Kronprinz en plena concentración a vanguardia de efectivos y baterías.

El sector central de la ofensiva aliada del Somme—y de la defensiva germana, claro,—es ocupado por los britanos desde el ángulo septentrional del bosque Delville a la cota 139 (Norte de Hardecourt), y por los franceses desde dicha cota al río.

Los alemanes se apoyan en los pueblos fortificados de Guillemont, Maurepas y Clerly. Entre los dos primeros, y un poco a retaguardia de ellos, protegida por algunas ondulaciones que le ocultan, se alza la pequeña ciudad de Combles, posición formidable, llave de todo este segmento de la línea teutona de Picardía.

El terreno por donde deben avanzar los franceses es algo accidentado. Forma altozanos y cabezos, que permiten canalizar los asaltos enemigos y romperlos por medio de fuegos cruzados. Depresiones relativamente hondas, barranqueras dominadas por todas partes, ayudan al defensor a ir destruyendo en detalle las columnas ofensoras.

El ferrocarril de Combles a Peronne serpentea en el fondo de un sinuoso vallecillo. Para cortarlo, los francoingleses deberán cruzar una zona desnuda, descubierta, casi sin árboles ni matorrales. Sólo raros y apartados bosquecillos rompen la monotonía del paisaje.

Hay una loma que comienza junto al pueblo de Maurepas y que termina suavemente más allá de Combles. Se proponen atacarla de frente los franceses ó la flanquearán por el Sudeste, más arriba de la granja de Monacu?

Hace un año, los austroalemanes hacían evacuar a los rusos el saliente polaco. El mayor Moráht, uno de los más eminentes críticos alemanes, escribía:

«La guerra acabará durante el próximo otoño. Rusia no podrá volver a acometernos, porque la hemos aniquilado militarmente. Francia no puede resistir otra campaña de invierno. Inglaterra ha llegado al fin de su potencia.»

Los más apasionados ó voluntariamente ciegos deberán reconocer que las cosas han cambiado mucho desde entonces y no precisamente en ventaja de los Imperios centrales.

La ofensiva francoinglesa de Picardía ha obligado a Alemania a descubrir todas sus reservas. Ha enviado al Somme, desde el 1.º de julio, diez y siete divisiones de infantería. De frente su tercera línea picarda con miles de ametralladoras y setecientas baterías de todos los calibres. Esas diez y siete divisiones han sido sacadas de Bélgica, del Artois, de Champagne, de Verdun, de Lorena y de los Vosgos.

Los francoingleses han hecho que los alemanes les opongan ciento veinte divisiones. Ofician de bomba aspirante y facilitan la obra de los moscovitas.

Así lo reconoce la agencia Wolff, aunque, naturalmente, procura deducir, del hecho incontestable, argumentos favorables a la causa alemana. He aquí cómo dicha célebre agencia se expresa, en un radiograma de Nauen:

«Una cosa que, ciertamente, debe hacer reflexionar a nuestros enemigos, es que, durante los rudos combates de la semana pasada, no ha sido necesario, en ningún caso, transportar fuerzas del frente oriental al occidental y viceversa.»

¿No fué necesario ó no se pudo? Porque en esa semana, los rusos han tomado Brody y han franqueado el Stockhod. Linsingen hubiera agradecido mucho que le hubiesen mandado algunas divisiones de refuerzo...

Cuando comenzó la maniobra aliada de Picardía, dijimos a nuestros lectores que dicha operación no sería como las de 1915. Joffre y Haig habían comprendido que la táctica del empujón no podía llevar a resultados decisivos. Y acordaron sustituirla por la presión uniforme, continuada y enérgica, que impide al adversario todo reposo.

Si los moscovitas no hubieran seguido en sus ataques, esa presión no habría determinado agobios y apuros mortales en la defensa enemiga. Mas los rusos no se duermen sobre sus laureles. Así es que la batalla de Picardía viene siendo la operación fundamental de la guerra desde hace cuatro semanas. Hay que estudiar sus efectos, no entre Ba-

paume y Peronne, sino en Wolhynia, Galitzia y Bukovina.

COMUNICADOS OFICIALES BRITANICOS

Sin grandes cambios.

LONDRES, 3. No ha habido cambio alguno en la situación. El día ha transcurrido con relativa tranquilidad, aparte la actividad de la artillería enemiga contra el bosque de Trones.

En cooperación con el Real Cuerpo de aviación, nuestra artillería ha destruido en las últimas veinticuatro horas siete cañones con sus emplazamientos y seis depósitos de municiones, cerca de Grancourt, aparte otros en diversos puntos del frente.

Unos cuantos aeroplanos enemigos penetraron en un pequeño trecho en nuestras líneas; pero fueron rechazados rápidamente. Fué derribado uno de ellos y averiado otro. El enemigo parece desearo de evitar combates aéreos.

Cañoneos.

LONDRES, 3. Comunicado oficial.

Durante la noche se ha continuado trabajando en consolidar el terreno ganado y abrir trincheras de comunicación.

Nuestra artillería se ha mostrado muy activa, contestando al enemigo durante la noche en el frente comprendido desde la granja de Maltz-Horh hasta Longueval, así como en los bosques de Mametz, Fricourt y Becourt y el pueblo de Pozieres.

Al amanecer se amortiguó el fuego. El enemigo hizo estallar una mina cerca de Souchez, haciendo pocos daños y ninguna baja.

COMUNICADO OFICIAL FRANCES

El del medio día.

PARIS, 3. Al Norte del Somme hemos rechazado durante la noche muchas tentativas alemanas dirigidas contra la granja de Monacu y hemos organizado las nuevas posiciones conquistadas entre la referida granja y el bosque de Hem. Se confirma que las unidades alemanas que se hallaban en la región de Monacu han debido ser relevadas a consecuencia de las fuertes pérdidas sufridas por ellas después del 30 de julio.

Al Sur del Somme, un contraataque enemigo sobre nuestras posiciones al Sur de Estrées ha fracasado bajo nuestros fuegos.

En la orilla derecha del Mosa, los alemanes han lanzado repetidos ataques violentos sobre las trincheras que habíamos conquistado ayer. Nuestros tiros de ráfaga y nuestros fuegos de infantería han detenido los esfuerzos del adversario, haciéndole sufrir grandes pérdidas.

Continuando nuestras ventajas, hemos progresado notablemente al Sur de Fleury, alcanzando los límites del pueblo y sobrepasado la estación.

La cifra de prisioneros hechos por nosotros en la sola región de Fleury, en el curso de la jornada de ayer, pasa de 700, lo que eleva a unos 1.100 el número total de prisioneros caídos en nuestras manos desde el 1.º de agosto, en la orilla derecha del Mosa. En la región Vaux-Chapitre-Le Chenois, la lucha de artillería continúa siendo intensa, sin haberse desarrollado ninguna acción de infantería.

Noche tranquila en el resto del frente, salvo en la selva de Apremont, donde hemos dispersado con tiro de fusilería varias patrullas alemanas.

Aviación.—En el frente del Somme el sargento Chaimaut ha librado en la jornada de ayer dos combates aéreos, derribando en ambos a sus adversarios.

Estas dos nuevas victorias elevan a ocho el número de aviones alemanes derribados por este piloto.

Otro avión alemán, atacado de cerca por uno de los nuestros, ha caído destruido cerca de Chauny.

COMUNICADO OFICIAL DEL EJERCITO RUSO

Stanislaw, amenazada.

PETROGRADO, 3. (Oficial.) Comunicado de la tarde.

Frente occidental.—En diferentes sectores, desde Riga a los Cárpatos, hay fuego de artillería é infantería.

Han sido rechazados algunos intentos enemigos para atacar nuestras líneas avanzadas.

Nuestros elementos han penetrado en la región de Monasteryska, desbordando con ello el ala derecha del ejército de Bothmer y amenazando a la ciudad de Stanislaw.

Frente del Cáucaso.—Continda nuestro avance.

Comunicado de la noche.—Tanto en el frente occidental como en el del Cáucaso, no ha ocurrido novedad desde el último comunicado.

LA OFENSIVA FRANCOINGLESA

Las pérdidas alemanas.

LYON, 2. Se confirma que la gravedad de las pérdidas alemanas en el curso de los combates del Somme han sido muy elevadas, y se sabe también que han tenido considerables pérdidas bajo el fuego de la artillería y de la infantería. Su acción no ha sido ni demasiado rápida ni demasiado enérgica, según se ha sabido por los interrogatorios a que se ha sometido a los prisioneros.

Dicen los franceses.

PARIS, 2. Los alemanes se han resignado a aceptar el avance que realizamos el domingo en el Norte del Somme, pues hoy, lo mismo que ayer, no contraatacaron nuestras nuevas posiciones.

Por nuestra parte, tomamos la ciudadela que el adversario había organizado poderosamente entre el bosque de Hem y la granja de Monacu, y que era una amenaza para la posesión de aquellos dos puntos.

Ahora entorpecerá todo intento de avance ulterior al enemigo.

En el Sur del Somme, el entreacto se prolonga; sin embargo, mediante una operación de detalle, rectificamos ventajosamente nuestras líneas, esperando mejor ocasión.

Así ocupamos las trincheras enemigas entre Estrees y Denicourt, donde nos mantenimos, a pesar de las vueltas ofensivas de los alemanes.

El interés del día se concentró delante de Verdun.

Los alemanes prosiguieron durante la noche en la orilla derecha del Mosa sus ataques violentos de la víspera, desde el bosque de Vaux Chapitre hasta Damloup, y a pesar del empleo de gases sofocantes, sólo lograron ganar algún terreno en dos puntos.

Esta ganancia es ínfima, y fué por lo demás grandemente compensada por las acciones de nuestra tropas, las cuales, pasando a su vez al ataque, por la tarde, entre el Mosa y Fleury, contestaron al enemigo enérgicamente.

En el bosque de Vacherauville, en las inmediaciones de Thiaumont y en el barranco de Fleury, nos apoderamos de varias trincheras alemanas y de sólidos puntos de apoyo, cogiendo diez ametralladoras.

El número de prisioneros hechos en ese sector durante el día pasa de 700, y esta cifra da una idea de la importancia de nuestros éxitos.

Visita al campo de batalla.

LYON, 3. Un corresponsal de «La Liberté», que ha sido admitido a visitar el campo de batalla del Somme, escribe lo que ha visto, y dice:

«Desde la gran meseta inculca en que nos hallamos descubrimos todo el terreno conquistado desde el 1.º de julio.

Varios globos cautivos se destacan en el cielo sin nubes, sujetos por sus cables en tierra.

Son los observatorios por los cuales regulan los artilleros los disparos de sus cañones.

Por la derecha, por la izquierda, por arriba y por abajo se ven vivos relámpagos que elevan ligeras nubecillas de humo, que pronto son disipadas por la brisa.

La artillería francesa está en acción. Las baterías invisibles están diseminadas sobre la inmensa meseta que se inclina hacia los ríos. Disparan eficazmente, porque los observatorios que están en el aire anuncian con sus teléfonos el resultado y la dirección de cada disparo.

El enemigo, en cambio, tira a la casualidad.

No tiene globos cautivos. Nuestros aviaadores se los han destruido: «No quiero dueños en el aire», les ha dicho el general, y no hay un globo enemigo que se atreva a elevarse.

En este momento se ven sobre el Somme diez aviones franceses, y ni siquiera uno alemán.

Ante las ruinas de Dampierre se extiende lo que los militares llaman la región «de los Pilones», es decir, la tierra aplastada por el pilón de nuestras bombas. En este lugar estaban las trincheras alemanas, hundiéndose hasta 10 metros de profundidad. Ahora este es un caso donde no ha quedado un solo metro de superficie en su sitio. Troncos cortados hasta la altura de un hombre ó al ras del suelo designan el sitio donde se hallaba emplazado el pueblo. Un montón de piedras blancas señala el sitio donde se hallaba la iglesia. Dampierre es un montón de ladrillos, cascote y piedras. Nuestros cañones pesados son los que han producido estas ruinas, que atestiguan el formidable poder de nuestros obuses. En Dompierre habían establecido los alemanes un puesto de mando donde cerca de dos años los alemanes han puesto en obra todos los recursos de la zapa y de la fortificación. Bajé a ocho metros bajo tierra y me encontré una habitación con su techo y su parquet, donde habitaba un general alemán, perfectamente acondicionada, y que tenía a

su lado el puesto telefónico. Todavía puede verse el cadáver de un oficial, aplastado contra su aparato. Se han encontrado lugares, y se sabe que hay muchos hombres enterrados vivos en sus abrigos, cuya entrada no es posible descubrir. Dompierre es una inmensa tumba.»

A LOS DOS AÑOS DE GUERRA

Los periódicos aliados.

LYON, 2. Todos los periódicos dedican al segundo aniversario de la guerra artículos llenos de una entusiasta confianza en la victoria.

«Le Matin» dice: «Con la aurora del tercer año de la guerra universal y ante los pueblos en armas para las luchas del mundo, las más magníficas esperanzas se elevan, no ya de las tinieblas, sino de la clara luz de los hechos.»

M. Gustave Hervé, en «La Victoire»: «Hemos aquí hoy en el comienzo del tercer año de la guerra. Después de dos años de sufrimientos y peligros, apercibimos por fin la tierra prometida.»

La Prensa rusa refleja los mismos sentimientos de confianza y de resolución.

La «Nowoje Wremya» declara: «Los aliados, que por todas partes tienen la iniciativa de los combates, marchan a grandes pasos hacia la victoria.»

«No habrá paz—dice la «Gaceta de la Bolsa»—mientras quede un solo soldado enemigo en nuestra tierra. Dos años de guerra nos han unido más con nuestros aliados y han hecho idénticas las aspiraciones de la Entente.»

Juicio neutral de la situación.

LYON, 2. El «World», de Nueva York, dice que es muy diferente la Alemania actual a la Alemania de antes de la guerra. El espectáculo que ofrece al mundo es, si no una Alemania derrotada, si una Alemania alarmada para su seguridad futura.

Los ministros del Kaiser tratan de que el pueblo alemán haga lo posible por sobrellevar la guerra.

El «New York Evening Post» dice: «Numerosos indicios hay de que los alemanes tienen tanto ó más deseo de paz que de pan. El Estado Mayor general se ha creído obligado a hacer un llamamiento a la fidelidad del pueblo, y no es imposible que en un porvenir poco lejano el deseo de la paz haga que los alemanes se impacienten por salir del círculo de hierro en que los aliados les han puesto.»

FUERA DE EUROPA

En Africa oriental.

CARNARVON, 3. El general Tombeur, jefe de las fuerzas belgas que operan en el Africa oriental, manifiesta, refiriéndose a las operaciones efectuadas del 3 al 20 de julio, que los belgas continúan persiguiendo al enemigo en dirección a Maria.

La brigada de Olsen, después de establecer una nueva base en el Usumbara, ha reanudado su avance hacia el Sur.

El día 6 de junio, el 2.º regimiento belga se encontraba a tres días de marcha de Viji, en Lorte, fin del ferrocarril que une el Océano Indico con el lago Tanganika.

La flota belga y los hidroaviones bombardean diariamente las defensas del puerto de Viji y los barcos enemigos surtos en la bahía.

El cañonero alemán «Graf von Gotsen» ha sido destruido, y los belgas gozan ahora de libertad completa en el lago Tanganika.

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Los del «Bruselas».

CARNARVON, 3. Sir Robert Cecil, subsecretario de Estado, anunció que los demás oficiales y la tripulación del «Bruselas» están también internados en Ruhleben.

Vapor inglés a pique.

AMSTERDAM, 2. Dos submarinos alemanes hundieron a un vapor inglés indefenso, que pescaba en el mar del Norte.

Cuando los submarinos divisaron al pesquero se sumergieron, reapareciendo después junto a él y haciendo fuego inmediatamente sin previo aviso.

Se ha salvado la tripulación.

Vapor holandés hundido.

AMSTERDAM, 3. La «Gaceta de South-shields» dice que el vapor holandés «Zeeland» fué detenido por un submarino alemán en el mar del Norte la noche del 1.º de agosto, cuando se dirigía a puertos extranjeros.

El comandante alemán se incautó de los papeles del barco, diciendo al capitán holandés: «Largo.»

El barco fué hundido con bombas y a cañonazos, salvándose la tripulación.

Bombardeo y desembarco.

ATENAS, 3. Buques de guerra británicos han bombardeado enérgicamente el Cabo Noulhen, en la costa del Asia Menor, fren-

te a Samos, prendiendo fuego al pueblo de Sikah.

Un Cuerpo inglés desembarcó, rechazando a las avanzadas turcas.

ACONTECIMIENTOS EN EL AIRE

Otra vez los zeppelines.

LONDRES, 3. (Oficial.) Varios dirigibles alemanes bombardearon a media noche los condados del Este.

Zeppelines sobre Inglaterra.

LONDRES, 3. La oficina de la Prensa comunica que en la incursión de esta noche parece haber tomado parte 6 ó 7 zeppelines, habiendo arrojado un número considerable de bombas en los condados del Este y Sudeste; pero no se han recibido aún informes precisos, no habiendo que señalar ningún daño en obras militares.

Nuestros numerosos cañones contra aparatos aéreos han manifestado gran actividad, habiendo alcanzado a uno de los dirigibles enemigos.

LOS RUSOS

Informes del corresponsal del «Times».

LONDRES, 2. El corresponsal del «Times» con los ejércitos rusos telegrafía desde el Cuartel general del frente del Stockod que continúa con gran violencia la lucha en todo el frente ruso; los alemanes, presa de la mayor desesperación por las pérdidas sufridas en hombres y cañones, contraatacan sin interrupción.

El último día de julio y el 1.º de agosto lanzaron al combate nuevas divisiones que del tren marchaban directamente al campo de batalla, donde eran segadas por el fuego ruso con enormes pérdidas.

Hasta ahora todos los ataques han sido rechazados.

El cañoneo dura día y noche con tal violencia, que a veces es imposible distinguir los sonidos aislados, oyéndose un estrépito continuo semejante al trueno.

Por la noche el cielo se ilumina con las granadas que estallan, los haces de luz de los proyectores y los cohetes.

Los pueblos están llenos de alemanes y austriacos heridos.

Las posiciones del Stockod son muy fuertes, y todas las noticias que se reciben parecen indicar que los alemanes resistirán en esta línea hasta el último momento.

Los rusos están extraordinariamente irritados por la persistencia con que los aviadores enemigos bombardean los hospitales, por término medio dos veces al día.

LA EJECUCION DE ROGER CASEMENT

El anuncio.

LONDRES, 3. El aviso de ejecución de sir Roger Casement fué colocado ayer noche en la puerta de la prisión de Pentonville.

La ejecución estaba fijada para esta mañana a las nueve.

La ejecución.

LONDRES, 3. A las nueve de la mañana ha sido ahorcado sir Roger Casement.

LOS ITALIANOS

Margrave de Asiago.

COLTANO, 3. Según el «Nuovo Giornale d'Italia», los austriacos, antes de comenzar la ofensiva del Trentino, han dado el título de Margrave de Asiago al hijo de la Princesa Zita, esposa del Archiduque heredero de Austria.

Dice «Le Matin».

«Le Matin» comenta un telegrama de Cadorna, y dice:

«La guerra por la cual Italia encadena a sus fronteras más de un millón de austriacos, es la más dura que puede imaginarse.

Es una guerra, no sólo contra los ejércitos, sino contra la misma Naturaleza.

Para asaltar las posiciones austriacas nuestros soldados tienen que desarrollar un heroísmo a toda prueba.

Los alpinos italianos han escalado el monte Cimón, sirviéndose de escalas de cuerda.

Hechos parecidos de armas se repiten todos los días en la inmensa parte montañosa que se extiende desde la frontera suiza hasta el Isonzo.

Gracias a los trabajos obstinados de los aliados se acerca el momento en que también podrán los italianos atacar al enemigo con armas iguales, y las nuevas ofensivas lanzadas desde el Sur contra Austria, darán a las victorias rusas el empuje decisivo que marcará la caída del Imperio.»

El acuerdo sobre Libia.

El «Corriere della Sera» del día 1.º de agosto, explicando el comunicado Stefani sobre el acuerdo italoinglés para la acción contra los senussis, escribe: «Por el acuerdo firmado hoy nos acercamos a grandes pasos hacia ese frente único norte-

¿Cómo que profetizaba Gullfo Civinini hace dos días en las columnas de este periódico, frente único que no sólo interesa la Cirenaica, sino también al Egipto, al Sudán, y hasta a Asia por relación con el gran problema islámico.

Esta gran guerra tiene ahora un teatro más. La Libia no quedará aislada y abandonada en este choque formidable. Constituye también una unidad en medio de los innumerables factores que contribuyen a asegurar la victoria. Aquí también se revela la fraternidad de armas y el objeto de los aliados. Es otra ilusión alemana que se pierde. Es otra arma que se rompe entre las manos del enemigo. El Islam sabe desde ahora que no tiene nada que temer en sus manifestaciones espirituales ni de Italia ni de la Gran Bretaña ni de los demás aliados.

LA SITUACION EN ALEMANIA Y AUSTRIA

Lo que cuentan viajeros.—Cartas de prisioneros.

LONDRES, 2. Un negociante extranjero que había vivido numerosos meses en la mejor fonda de Hamburgo contaba últimamente a uno de sus amigos que la manteca, la leche y el azúcar faltaban virtualmente en Hamburgo.

A un mozo de la fonda a quien preguntaba el por qué de esa falta, contestó: «Tienen la el correo es más pesimista que nunca; centí 24 marcos y un ganso flaco á 40; sólo se podía adquirir carne una vez cada quince días; la cosecha de patatas había sido mala, y sólo valían para echarlas á los cochinos.

El contenido de las cartas, cogidas en los bolsillos de los prisioneros ó interceptadas por el correo son más pesimistas que nunca; centenares de cartas llegan de todos los puntos de Alemania que atestiguan elocuentemente los sufrimientos de aquellos que las escriben; están llenas de frases como la siguiente:

«Todas las mañanas al despertarnos estamos nuevamente inquietos por el pan del día. Todo el día debemos correr para comprar una vez esto, otra aquello, y después de todo á la noche nos acostamos hambrientos; á la mañana siguiente nos levantamos también con hambre y no hay nada que comer.

Todas las medidas están tomadas para hacer que no nos muramos de hambre, pero nada más.

Sin embargo, hay muchos que han perecido por esa causa. Reina en Berlín una miseria indiscutible; estamos desesperados, porque es muy malo tener hambre, y que nosotros, los alemanes, tengamos que sufrir hambre. El hambre se deja sentir en Colonia. Inglaterra pretende reducirnos por el hambre, y no va muy descaminada; que dure la guerra todavía tres meses solamente, y habrá acabado con nosotros.

Son estos tiempos terribles para Alemania; Dios nos castiga severamente! Vivimos en una época terrible; no tenemos ya nada que comer. No se tiene todavía noción cierta de la escasez de alimentos que se haya hecho sentir en las raciones de los combatientes del frente.

Sin embargo, cartas que han caído en nuestro poder contienen indicaciones que demuestran que los soldados, incluso los de las trincheras, no están tan bien alimentados como de costumbre. Así lo acredita el testimonio extraído de una carta hallada á un soldado alemán, y que dice así:

«Su madre me enseñó su última tarjeta postal, en la que decía que están ustedes en las trincheras y que pasan hambre.»

En otra carta que un soldado escribe á su familia el 30 de junio, dice: «Os suplico me mandéis otros paquetes postales, pues tengo mucha hambre.»

Un desertor alsaciano, que pensaba refugiarse en Suiza, declara que desde hace algún tiempo las tropas alemanas no reciben sus raciones enteras. Estas les son servidas únicamente enteras durante la semana que precede á un ataque.

De otra procedencia, y que también nos merece confianza, sabemos que los soldados de la línea de fuego están bien mantenidos y reciben una buena ración de carne, pero los que forman la reserva están menos favorecidos y se ven privados de carne y de grasa ciertos días,

sin contar que la carne de caballo entra en gran proporción en las distribuciones. Finalmente, una carta hallada sobre un prisionero de guerra contiene estas palabras: «Es muy triste que los soldados heridos tengan tan poco que comer, y por esta causa muchos de nosotros quedarán desvalidos. Me dicen de mi casa que también vosotros en las trincheras no tenéis bastante que comer.»

Las privaciones impuestas á los alemanes no se limitan á los comestibles: el jabón, que es casi tan necesario como los alimentos, escasea mucho, y desde hace algunos meses se ve que las existencias tienden á acabarse.

Nadie tiene de extraño que esa organización que ha creado el Gobierno confiando con el hambre sea objeto de las más duras críticas.

Ese descontento es peor aún por la persuasión de que esos sufrimientos se deben en gran parte á los que agrarios y otros manufactureros y productores explotan la situación para obtener ventajas pecuniarias.

El «Junker» es para los socialistas un enemigo casi tan grande como el mismo lo es del inglés.

Los oradores, los periódicos y los manifestos de los socialistas, hacen oír amenazas de levantamientos populares, y declaran que el pueblo está al final de su paciencia, y que la condena de Liebknecht sólo puede empeorar la situación.

Es imposible conocer la exacta verdad; pero se sabe bastante para sentir que el estado de espíritu del pueblo debe causar una gran preocupación al Gobierno alemán.

Nuevas y serias riefigas se han producido en número en las ciudades del Imperio, entre ellas en Berlín, Charlottenburgo, Brunswick, Magdeburgo, Colonia, Coblenza, Aquisgran, Duisburgo, Breslau, Kiel, Dresde, Chemnitz, Nuremberg, Essen y Duseldorf, y en esos motines hubo que recurrir á las armas para restablecer el orden, y en algunos casos las ametralladoras fueron las encargadas de intervenir contra el populacho.

Crear que esos disturbios son el preludio de una revolución sería, sin embargo, cometer un grave error, porque es difícil creer en una revolución en un país donde todos los hombres adultos hasta la edad de cincuenta años están incorporados á los ejércitos, y que el 80 por 100 de la muchedumbre que toma parte en ellos está compuesta de mujeres y de niños.

La nación alemana soporta las privaciones y el hambre de todo corazón tanto tiempo como tenga confianza en el triunfo final, y el Gobierno hace lo posible para sostener esa creencia, ocultando ó por lo menos atenuando el cambio que ha surgido en la situación militar. Pero aun así, es cierto que las masas engañadas del pueblo alemán deben estar profundamente impresionadas por hechos como el avance ruso y el fracaso ante Verdun, la ofensiva de los aliados en el frente occidental y la retirada austriaca ante el contraataque italiano.

Haciendo alusión á Austria-Hungría, el mismo personaje está autorizado á declarar: «Aunque el velo del silencio envuelve lo que ocurre en la Monarquía dualista, podemos, sin embargo, apercibir que en Hungría el resentimiento es grande contra el Gobierno y contra los generales austriacos por su manera de dirigir la guerra.

Ha sido propuesto que los autores responsables de los desastres actuales respondan de ellos, y el Parlamento de Budapest ha sido teatro de escenas de una violencia sin precedentes sobre el particular.

Sería salirse del cuadro de esta memoria hacer alusión á acontecimientos militares, salvo para demostrar su influencia deprimente sobre la moral del enemigo, preparándolo á soportar con menos resignación los sufrimientos y las privaciones que le imponemos. Somos precisamente testigos de los primeros éxitos militares de los aliados que siempre he estimado como los precursores necesarios del agotamiento económico tanto de Alemania como de Austria-Hungría.

Mientras el enemigo esté cierto de la victoria se aprieta la correa y soportará las privaciones como un medio desagradable de alcanzar el resultado glorioso; pero cuando su confianza haya desaparecido como hasta ahora quebrantada, entonces solamente el aprieto económico empezará á tener influencia y

el descontento de las masas forzará la mano á las clases gobernantes. Después del resultado posible de la ofensiva rusa, la cuestión no interesará ya; la suerte de la Monarquía dualista y el rendimiento de la próxima cosecha es el que modificará las opiniones.

Respecto á las promesas de las cosechas, hay muchas divergencias; pero parece que en general la cosecha será menos que mediana.

La significación de esa confesión es aumentada por el recuerdo del optimismo exagerado de las previsiones del pasado año. Hasta ahora, ninguna mejora del tiempo parece haber sido señalada, puesto que el último boletín de Budapest que se publicó el 30 de junio decía que se temía que las cosechas de las llanuras de Hungría no llegasen á una mediana.

Un oficial húngaro escapado estima que en la cosecha húngara resulta con un 20 por 100 menos que la del pasado año para el trigo y con un 60 por 100 menos en la que se refiere á la remolacha.

En el momento actual, en que la recolección es de una urgencia tan importante, vemos al conde de Tisza admitir francamente que después de haber agotado todos los recursos, el Gobierno se ve en la imposibilidad de sustituir á los millones de hombres tomados para la guerra. El mes pasado facilitó la prueba convincente del apuro, que se ha extendido á toda la Monarquía austriaca.

Según una declaración publicada por la Municipalidad de Viena, el número de pobres que acude diariamente á tomar sus comidas en las cocinas públicas aumentó, de 10.450 en el mes de octubre de 1914, á 64.000 en fin de mayo de 1916.

Respecto al precio de los víveres, la lista siguiente de los precios pagados en Viena al fin del mes de mayo lo explica claramente: ternera, 12 coronas por kilo; vaca y puerco, 11 coronas; grasa sin refinar, 10 coronas.

En Moravia y en Silesia toda la caza ha sido requisada. La falta de alimentación ha sido causa de que se haya podido sacrificar algún ganado en estos últimos meses. Los campesinos se mantienen con legumbres que cultivan y con huevos, y se niegan á vender ningún comestible.

En Praga, los esfuerzos de la municipalidad para atenuar la falta de víveres han sido completamente ineficaces.

En la tercera semana de mayo, en diez distritos de Praga, una sola pequeña libreta de pan por habitante fué permitida.

La semana siguiente, esos mismos barrios pobres recibieron menos de dos libretas cada uno.

En Viena, por ahora, no falta pan, pero éste se compone de 25 por 100 de trigo, otro tanto de centeno y el 50 por 100 restante de cebada.

Respecto á Hungría, que es el verdadero granero de la Monarquía la escasez pronosticada de la próxima cosecha ha producido una situación triste, formando contraste con el optimismo entusiasta del pasado.

A juzgar por el periódico oficial austriaco «Waren Preisberichte», el arroz ha desaparecido completamente del mercado de Viena, y la venta del azúcar está sometida á restricciones adicionales.

El precio de la carne continúa en alza, con gran impulso.

En Viena existe también escasez total de leche, y las grasas animales van desapareciendo, como se había anunciado en Alemania.

NOTICIAS DE TODAS LAS PROCEDENCIAS

Declaraciones de Asquith. CARNARVON, 3. Cámara de los Comunes.—El jefe del Gobierno ha hecho declaraciones sobre las resoluciones tomadas en la Conferencia económica de París.

La Conferencia fué celebrada para convencer al enemigo de que los aliados estaban resueltos á continuar la guerra con completa unidad de acción en las esferas económica y militar.

La guerra ha abierto los ojos á los aliados, revelándoles toda la significación del sistema económico alemán de penetración comercial y financiera y el empleo que de esta ventaja puede hacerse en la guerra.

Alemania estaba ya organizando sus industrias para atacar los mercados aliados y posiblemente para competir victoriosamente con los neutrales.

Es necesario prepararse para luchar contra esto.

Es un deber de los aliados tomar las medidas necesarias para asegurar para su propio uso los productos de sus propios países y evitar el control de los alemanes.

Si se hace la paz antes de estar adoptado este sistema económico, no habría tiempo suficiente para terminar estos arreglos sin peligro de que se renovase la penetración alemana.

El porvenir es muy satisfactorio desde el punto de vista técnico y científico, pues desde que estalló la guerra numerosas industrias, británicas han dado prueba de extraordinarios recursos.

Propuso celebrar una Conferencia, en la que estuvieran representados los dominios británicos en la India, para considerar la cuestión de la política comercial del Imperio, teniendo en cuenta las conclusiones adoptadas en París.

De las conclusiones adoptadas, tres son las más importantes: el trato de nación más favorecida; protección contra el Dumping, y hacer á los aliados independientes comercialmente.

Los aliados han decidido también obtener reparación del enemigo por los territorios ocupados.

Terminó diciendo que, como ferviente partidario del comercio libre, no abandona sus convicciones, pero que pide al país que reconozca que estas nuevas condiciones se derivan de la guerra mundial.

Rectificación.

LYON, 3. Los despachos alemanes de 1.º de agosto declaran que un ataque enemigo repetido por ocho veces en los alrededores de Maurepas ha sido contenido en seco.

Ni el 31 de julio ni el 1.º de agosto hemos atacado en los alrededores de Maurepas. Lo que sí es cierto es que todos los contraataques alemanes han sido rechazados por completo.

La rebelión albanesa.

La Hestia, de Grecia, asegura que la rebelión albanesa contra los búlgaros ha tomado proporciones alarmantes; los periódicos búlgaros no disimulan sus temores. Todos los albaneses de las regiones de El Bassan, Tirana y Durazzo, que habían sido alistados á la fuerza por los austriacos, se han amotinado, han incendiado los cuarteles y no obedecen á los oficiales austriacos. Formando actualmente bandas diseminadas por las montañas, atacan los convoyes de abastecimiento. Los austro-búlgaros han fusilado á muchos insurrectos. El número de rebeldes llega á 20.000 hombres. Constituyen en Albania un peligro real para las fuerzas austro-húngaras, cuyo contingente es poco elevado relativamente.

Conferencia.

Telegrafían de Berna á Le Temps que M. Hoffmann, jefe del departamento político federal, ha reunido una conferencia, que se pronunció por unanimidad en favor de la creación de una Cámara de Comercio suiza en París.

Dice «La Gaceta de Lausanne».

LYON, 3. «La Gaceta de Lausanne» examina la situación política húngara. La llamada del Gobierno austro-húngaro á las reservas turcas, el envío á Berlín de una misión austro-húngara en que figura el conde Andrássy le parecen indicar que Hungría teme no poder apartar el peligro ruso únicamente con sus solas fuerzas.

También es sintomática la presencia en Suiza de varios hombres políticos húngaros. Estas señales se manifiestan en los momentos en que el partido nuevo de Karoly pone á la cabeza de su programa el sufragio universal, el escrutinio secreto, la independencia del ejército húngaro, una Banca para el Estado autónoma, la transformación de las relaciones políticas entre Austria y Hungría.

En este programa y en las declaraciones recientes del conde Andrássy y del conde Karoly parece verse un deseo secreto de separar la suerte de Hungría de la de los Imperios centrales.

Protesta contra las deportaciones.

PARIS, 3. Los parlamentarios de las regiones invadidas han suscrito una protesta,

que dirigen á la opinión mundial, contra el rapto atroz de que han sido víctimas las desdichadas poblaciones del Norte de Francia.

La unidad de acción.

PARIS, 3. Le Matin publica una alocución de M. Briand referente á la absoluta necesidad que tienen los aliados de servir la causa única, mediante un ejército combatiente único y como un frente único, también con una sola dirección.

Enumera Le Matin las consecuencias de esta colaboración de recursos con unidad de voluntades, que se resume en emprender sucesivamente las diversas ofensivas encendiéndose la guerra en todas partes y obligando al enemigo á consumir sus reservas y con ello á permanecer á la defensiva hasta el agotamiento.

En cuanto á Bulgaria, será castigada muy pronto, como por consideraciones morales no puede por menos de suceder.

Los aliados van á iniciar la ofensiva en los Balcanes, y Bulgaria recibirá el pago que merece su conducta.

Las proclamas del Kaiser.

PARIS, 3. La Prensa subraya unánimemente la diferencia entre la proclama del Kaiser, de este año, y las anteriores, en la que se trasluce la fatiga, disfrazando con fanfarfonadas sus temores en cuanto al porvenir.

«Esta arenga—dicen los periódicos—es una nueva prueba cierta de la victoria aliada.»

Conquistas de los aliados.

PARIS, 3. El «Petit Parisien» señala que los rusos han conquistado, desde el principio de la ofensiva, 30.000 kilómetros cuadrados; los franceses 6 ingleses, 137, y los italianos 296, sin contar la conquista de Armenia.

Bolsa de París.

PARIS, 3. Bolsa: 3 por 100 francés, 64; 5 por 100, 89,65; Exterior, 99,80; Libras, 28,10-28,15.

El «Deutschland».

WASHINGTON, 3. El remolcador «Timmins» anuncia que el submarino de comercio alemán «Deutschland» pasó más allá del cabo Virginia á las veinte treinta de ayer.

Mensaje de Lloyd George.

PARIS, 3. Con motivo del segundo aniversario de la guerra, el senador M. Hubert, director de «Le Journal», ha recibido del ministro de la Guerra británico el siguiente mensaje:

«Se han pasado doce meses, día por día, desde que os dije que no pensaríamos nunca en la paz mientras quedase sobre la tierra francesa ó belga un solo soldado alemán que no fuera prisionero. En aquel momento nuestras esperanzas eran grandes; pero la fortuna no nos sonreía. Hoy podemos decir que vemos nuestro objeto cada vez más claro, pues cada día es más ventajosa para nosotros la suerte de los ejércitos del Este y el Oeste, y conseguiremos seguramente asegurar á la democracia el mayor triunfo que haya obtenido jamás.»

Mensaje de Armenia.

PARIS, 3. Con motivo del segundo aniversario de la guerra, «Le Journal» ha recibido de Doggs Numbur pachá, presidente de la Legación armenia, el siguiente mensaje:

«Nosotros, los armenios, pensamos en los esfuerzos de Francia y en su estado moral ante el mundo, después de dos años de guerra. Y deseamos enviarle la expresión de nuestra admiración por su justicia, nosotros, que siempre nos hemos inclinado hacia Francia por nuestras afinidades é intereses y sentimientos. A los armenios siempre se nos ha llamado los franceses del Oriente, porque siempre hemos vivido de vuestra cultura y nos hemos esforzado en asimilarnos á ella.

Desde el tiempo de las Cruzadas, en que mezclamos nuestra sangre con la de los hijos de Francia combatiendo á su lado por los mismos principios, la misma fe y los mismos ideales que guiaban á los Reyes franceses, el último de los cuales reposa en San Dionisio, estamos hoy, más que nunca, llenos de admiración y devoción por esa grande y hermosa Francia, corazón de la libertad, del derecho y de la justicia.»

La Prensa americana.

PARIS, 3. Los periódicos americanos publican artículos sobre la fiesta nacional

Folleton de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

LA CASA DE SALUD

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Le he anunciado á usted la muerte de mi tío, le he dicho dónde estaban su hija y la que pasaba por su mujer... Creo inútil recomendarle sobre esto un silencio absoluto.

—Completamente, señor; será mudo. —La madre y la hija—pensó Claudio—las esconde en alguna parte... Preciso será saber dónde.

—Si por casualidad—prosiguió Fabricio—le preguntase alguien por mi prima, á quien ya han visto aquí, se hace usted el sordo, y si vinieran á preguntarme mí, dice que estoy fuera y que no se sabe cuándo volveré.

—Está bien, señor.

—No quiero recibir á nadie, excepto á una joven, cuyo nombre tratará usted de conservar en su memoria: se llama la señorita Paula Baltus.

—Paula Baltus. Ya está grabado aquí—dijo el criado llevando un dedo á su frente.—Esta señorita pudiera presentarse aquí

á cualquier hora... Es preciso que entre aquí como en su casa, hasta en mi ausencia.

—Entendido—murmuró Lorenzo con una sonrisa que quiso hacer maliciosa.

—La hermana del señor Baltus no vendrá—pensó el marinero.

—Ahora hablemos del marinero—prosiguió Fabricio.

—De Claudio Marteau?

—Sí.

—Esto me va á divertir!—pensó Bordeplát.

—Me ha hecho usted un cumplido elogio de ese hombre.

—Era merecido.

Claudio sonrió.

—Merezco los favores del señor Lorenzo!—se dijo.

—De modo que desde que está aquí no tenía nada que reprocharle?

—Ni esto—dijo Lorenzo llevando la uña del pulgar á sus dientes.

—Y sois buenos amigos?

—Sí, señor, pero sin mucha intimidad—dijo adoptando cierta actitud importante;—no es costumbre comprometer mi título y mi puesto teniendo familiaridades con un subalterno.

—Hablaís á menudo?

—Eso sí, señor; tiene una conversación que encanta, no hay medio de rehusarle nada, y cuenta unas historias...

—Ah! ¡Cuenta historias! ¡Y de qué género son las historias?

—De la vida de marinero. Tiene en su cabeza chascarrillos que hacen morir de risa.

—Que saldrán á relucir, sobre todo, cuando esté algo achispado.

—Desde que está en casa no le he visto ni siquiera alegre.

—¡Es extraño! Tenía fama de muy borracho; por lo visto ha cambiado.

—Sin duda; ahora no bebe ni una gota más de lo justo.

—Y no le ha hablado á usted alguna vez de su estancia en Melún?

—Ni una palabra.

—Ni habla nada de la ejecución de un asesino condenado á muerte?

—Tampoco.

—Cuando digo que la cosa va á ser interesante!—pensó el marinero, sostenido en la rama.

Guardaron silencio algunos instantes, y después exclamó Fabricio:

—Escochéme, Lorenzo, y aquí es donde reclamo toda vuestra atención. Ese Claudio os ha engañado lo mismo que á mí; es un tunante de mala especie.

El intendente le miró con la boca abierta. El joven prosiguió:

—He adquirido de él informes muy alarmantes.

—Imposible, señor!

—Desgraciadamente es bastante posible, y la sobriedad actual de un borracho consumado no puede menos de ser sospechosa; sin duda tiene secretos terribles que ocultar, y temo que se le escapen.

—Secretos terribles?

—Sí; Claudio Marteau parece que está complicado en un célebre asesinato cometido en Melún, aunque los Tribunales no han encontrado pruebas bastantes para

condenarle; pero le vigilan, le observan...

—¿Cómo, señor! ¿Será, en efecto, culpable?

—Por lo menos, cómplice. Sabe cosas que hubieran podido iluminar á los jueces y se obstina en callarlas.

—¿Qué picardía!

—Y no es eso todo.

—¿Pues qué más hay, señor?

—Se tiene casi la seguridad de que Claudio encontró una prueba decisiva en el mismo lugar donde se cometió el crimen, y esta prueba se ha empeñado en no presentarla. ¿Se atreve usted á sonsacarle y averiguar qué clase de prueba guarda en su poder?

Lorenzo se rascó la oreja con aire un tanto preocupado y guardó silencio.

—No me responde?

—No sé qué responder al señor. Ignoro la manera de hacer hablar á ese hombre.

—Sin embargo, buscando bien, se podrá encontrar algún medio.

—Le habrá sin duda, pero no se me ocurre.

—Pues escuche lo que se me ocurre á mí: un borracho, por más que se proponga estar en guardia, llega un momento en que no resiste á la tentación.

—Es verdad.

—Es usted buen bebedor?

—Sin vanidad, señor, sé empujar el codo y conservar la cabeza firme.

—Entonces perfectamente. ¿Comprende mi idea?

—Creo que empiezo á comprender.

—¡Pardiez!—se decía el marinero, que no perdía ni una palabra de todo este diálogo.

logo.—No se necesita discurrir mucho para inventar eso.

—Vuestra misión consistirá en hacerle beber sin que usted pierda la cabeza. En cuanto esté un poco alegre se sabrá de él cuanto se quiera saber.

—Confíe en mí, señor.

—Es decir, ¿que espera usted salir airoso?

—Tengo seguridad de ello; yo sabré cuanto necesite saber, y se lo transmitiré al señor palabra por palabra.

—Si lo conseguís, cuente con una buena gratificación.

—¡Ah, señor! No es el interés el que me guía en este asunto.

—Tenga cuidado de que no se altere en nada vuestra conducta para con él; hasta el día decisivo es necesario que os crea más que nunca su amigo.

—Puede estar tranquilo el señor.

—Si es posible, inténtelo mañana.

—Será mañana.

—Yo estaré ausente todo el día, y acoso la noche; á ver si á mi regreso tiene usted averiguado el secreto de nuestro hombre. Emplee todos los medios que quiera, pues tiene usted carta blanca.

—Está bien, señor.

—Vamos á otra cosa; deseo tener libertad para entrar y salir aquí á cualquier hora, sin molestar á los criados, sea por la puerta principal ó por la que se abre en el boulevard del Sena. ¿Tiene doble llave esa puerta?

—Sí, señor; todas las llaves importantes están dobles.

—Vaya á buscarme esa.

francoamericana, en los que hablan del himno hecho el 14 de julio por el Comité americano para la fiesta de La Fayette.

La Prensa está muy emocionada con este llamamiento, que ha sido hecho intencionalmente el 14 de julio, y dice que el aniversario de La Fayette coincide con el de la batalla del Marne del 6 de septiembre, y que por esto existe doble razón para festejarlo por los amigos de la libertad.

Actos conmemorativos. LONDRES, 3. Mañana se celebrará en todo el Imperio británico el segundo aniversario de la declaración de guerra a Alemania.

En Londres habrá una reunión en «Mansion House», presidida por el lord mairre. Hablarán el ministro del Bloqueo, lord Robert Cecil, y el ministro francés de Instrucción, M. Painlevé.

También hablará M. Vandervelde, ministro de Estado belga.

Por la noche se celebrará un mitin, presidido por lord Derby, en Queen's Hall. Por la tarde habrá en Albert Hall un concierto al que asistirán 3.000 heridos.

En África oriental se celebrará, presidido por el general Smuts, un mitin análogo al que ha de verificarse en todas las ciudades y pueblos del Imperio.

En todas las colonias alemanas conquistadas habrá también ceremonias que atestigüen el inquebrantable acuerdo de todos los ciudadanos ingleses de proseguir la guerra hasta la victoria.

Campaña terrorista. NUEVA YORK, 3. Está claramente demostrado que el incendio que ha destruido 40.000 toneladas de azúcar, 40 barcasas cargadas de explosivos, varios vagones llenos de artículos de ajuar, tres vagones de dinamita y un material considerable, sin perjuicio de haber deteriorado seis grandes muelles, ha sido causado por una mano criminal.

Está ahora comprobado que el incendio es obra de conspiradores alemanes, y es el principio de una nueva campaña de terrorismo que tiene por objeto detener los envíos de municiones a los aliados.

La Policía y el servicio de la Seguridad andan de concierto en sus pesquisas, y se anuncian como inminentes sensacionales detenciones.

NOTICIAS DE MADRUGADA

Los franceses se apoderan de Fleury

Nuevo desembarco de rusos en Brest

Dice Mr. Asquith.

LONDRES, 3. Mr. Asquith ha hecho ayer, en la Cámara de los Comunes, una declaración tendiendo a hacer adoptar todas las medidas necesarias para impedir el desarrollo del comercio alemán, no sólo en la Gran Bretaña, sino en todos los dominios y colonias británicas.

Además de los Convenios que se celebrarán en ese sentido, se propone excluir del comercio inglés toda relación con el comercio alemán en todas sus formas y por todos los conductos.

Una vigilancia severísima será establecida con ese objeto.

La ejecución de Casement.

LONDRES, 3. Se confirma que la ejecución de sir Roger Casement, reconocido culpable de alta traición, y cuyos recursos han sido denegados, se ha verificado esta mañana en la prisión de Pentoville.

Al exterior de la cárcel, una pequeña reunión de público lanzó una exclamación cuando el toque fúnebre anunció que el reo había sido ahorcado, y luego se disolvió tristemente.

Contestación del Kaiser.

BERNA, 3. El Kaiser, contestando a las felicitaciones del presidente del Reichstag, con motivo del aniversario de la declaración de guerra, ha dicho:

«Dios Nuestro Señor estoy seguro que recompensará la fidelidad de que ha dado prueba el pueblo alemán continuando su ayuda hasta el aniquilamiento victorioso de nuestros enemigos, y asegurando un porvenir glorioso a la patria.»

Un alemán prisionero se fuga en la bodega de un buque.

BILBAO. (Jueves, noche). Al atracar cerca del embarcadero de Poveña el vapor Cresalubi, cuyos armadores son de Bilbao, fué descubierto en las bodegas de proa un individuo que resultó ser alemán.

Interrogado por el capitán, manifestó que había sido hecho prisionero por los franceses en la batalla del Marne y que le llevaron con otros al puerto de La Palisse, donde le ocupaban en la descarga de los buques.

Al pasar el Cresalubi por aquel puerto entró a bordo, escondiéndose en las bodegas, de donde no salió hasta que comprendió que estaba en España.

Se ha alimentado durante la travesía con galletas que a prevención había embarcado. Las autoridades españolas le han entregado al consúl alemán.

La Prensa alemana.

BERNA, 3. El Volkstimer del 3 de agosto escribe referente al aniversario de la guerra:

«¿Es que esa loca carnicería humana va a continuar un tercer año? El primer día de esa guerra será considerado como una jornada negra para la Humanidad.»

Cuando hablan de ella, todos los hombres de Estado se lavan las manos, jurando que ellos no han querido esta guerra.

Notamos los socialistas, no solamente no la hemos querido, sino que hemos hecho todo lo que ha estado en nuestro poder para evitarla.

«De quién es la culpa si no hemos tenido éxito?»

Un telegrama de Berlin anuncia que nuevamente el Berliner Tagblatt ha sido suspendido, sin decir los motivos que han motivado esta medida.

El comandante del zeppelin escribe: «Con quince bombas sobre la plataforma superior del dirigible y sin lancha, avanzamos muy lentamente, y desespero de salvar al L-10.»

Al pasar por Holanda, a pesar de la niebla, nos tirotearon los holandeses, parándose en el acto tres de los motores.»

La botella contenía, además, quince cartas de los demás tripulantes.

gar violentos ataques, al Oeste de la cota de Poivre y al Sudeste de Fleury, el enemigo ha conseguido poner pie en nuestras líneas, así como en los elementos de trincheras del bosquecillo de Lauffec que perdieron anteaer.

En la obra de Thiamont y al Sudeste de Fleury fueron rechazados todos los ataques enemigos con grandes pérdidas.

Operaciones aéreas. Los aviones enemigos han bombardeado algunos pueblos de Bélgica, entre ellos Melrebecke, al Sur de Gante; 16 habitantes, entre ellos nueve mujeres y niños, fueron muertos o heridos.

Nuestros aviones persiguieron al enemigo, huyendo uno de nuestros adversarios hacia Holanda.

Al Sur de Routers ha tenido lugar una batalla aérea, en la que fué derribado un biplano inglés.

Este es el aparato núm. 13 que derriba el teniente Wintgens; cayó al Sudeste de Pezoune.

Nuestros cañones anti-aéreos derribaron un avión enemigo cerca de Boesinghe y otro al Norte de Arras.

Los ataques rusos. Frente oriental.—Ejército del general fehrmariscal von Hindenburg.—Al Norte del frente no ha ocurrido nada de particular.

Las tentativas rusas en ambas orillas del lago Nobel han fracasado.

Un fuerte ataque al Sudoeste de Lubieszow, así como otro en la vía férrea de Kovel-Sarny, han sido rechazados por nuestro fuego.

En el bosque de Ostrow (al Norte de Kiszidim) hemos cogido unos cien prisioneros.

En ambos lados del ferrocarril de Brody hemos rechazado ataques del enemigo desde Ponikowica.

En Pyszcze y al Este de Torczyn fueron derribados varios aviones rusos.

Ejército del general conde de Bothmer.—Al Sudoeste de Weleslow han sido rechazados ataques rusos.

Frente de los Balkanes.—No hay novedad.—Alto mando.

Seis ataques con gases asfixiantes. POLDHU, 4. Frente oriental.—El comunicado ruso del 2 de agosto anuncia que en la región de Smorgon el enemigo efectuó un ataque con gases asfixiantes a ambos lados del ferrocarril.

El ataque empezó a la una de la madrugada, y los gases fueron lanzados seis veces, alternados con las olas de asaltantes.

Los ataques con gases terminaron a las seis de la mañana. Los gases fueron observados a tiempo, y los alemanes que intentaron avanzar después fueron rechazados por el fuego de las ametralladoras y de fusil, sufriendo elevadas pérdidas.

El enemigo no logró pasar ni de sus propias alambradas, y tuvo que refugiarse rápidamente en sus trincheras.

Sigue el avance. Frente del Cáucaso.—En dirección de Kharput, en la región de Nurik avanzaron nuestros destacamentos y desalojaron al enemigo de una posición fortificada en la orilla derecha del Eufrates, en Amauchais.

COMUNICADO OFICIAL ITALIANO. Nuevos progresos. ROMA, 3. Comunicado oficial.

En el valle del Adigio continúa un bombardeo intenso de las artillerías enemigas con el concurso de los aviones, de los que uno ha arrojado bombas sobre Ala, sin causar víctimas ni destrozos.

En la zona del alto Posina rechazamos ayer un ataque contra nuestras posiciones del pequeño valle de Caldiera.

En el valle de Travenanzes se señalan nuevos progresos de nuestras tropas, aunque nuestro encarnizamiento tropiece con la tenaz resistencia de los adversarios.

Continúa el bombardeo de las artillerías enemigas sobre Cortina de Ampezzo y nuestro bombardeo sobre lugares habitados en el valle de Drava.

En el resto del frente ningún cambio que señalar.

COMUNICADO OFICIAL AUSTRIACO. Ataques fracasados. VIENA, 3. Comunicado oficial.

Frente ruso.—No ha habido acontecimiento alguno.

El piloto fué muerto, y dos observadores hechos prisioneros.

Canfield y su aparato volvieron indemnes. Tentativas fracasadas.

VIENA, 4. Comunicado oficial: Frente ruso.—Cerca de Velosniow nuestras tropas rechazaron un contingente enemigo que había logrado penetrar en nuestras trincheras en un reducido frente.

El ejército del general von Bothmer Ermoelli rechazó varias veces tentativas de ataque al Sudoeste y Oeste de Brody.

También en el frente del ferrocarril de Sarny, Kowel y en el Stochod inferior fracasaron varias tentativas de avance rusas. En el resto del frente reinó más calma.

El enemigo demostró menor actividad que en días anteriores, lo que se puede atribuir principalmente a las pérdidas extremadamente elevadas que los rusos sufrieron en los recientes combates.

Cuarenta prisioneros. Frente italiano.—Durante algunas pequeñas acciones que terminaron con ventaja para nuestros soldados, en el sector del Borecola hicimos 40 prisioneros, entre ellos dos oficiales, y nos apoderamos de dos ametralladoras.

En las alturas al Sudoeste de Paneveggo, el 1.º de agosto rechazamos tres ataques enemigos, infligiendo al adversario importantes pérdidas.

En el resto del frente no se señalan acontecimientos de importancia.

Teatro Sudeste de operaciones.—No ha cambiado la situación.

Del Cuartel general de la Prensa se anuncia que el Emperador de Alemania visitó al Archiducado Federico en el Cuartel general austrohúngaro.

COMUNICADO OFICIAL DEL EJERCITO RUSO. Seis ataques con gases asfixiantes.

POLDHU, 4. Frente oriental.—El comunicado ruso del 2 de agosto anuncia que en la región de Smorgon el enemigo efectuó un ataque con gases asfixiantes a ambos lados del ferrocarril.

El ataque empezó a la una de la madrugada, y los gases fueron lanzados seis veces, alternados con las olas de asaltantes.

Los ataques con gases terminaron a las seis de la mañana. Los gases fueron observados a tiempo, y los alemanes que intentaron avanzar después fueron rechazados por el fuego de las ametralladoras y de fusil, sufriendo elevadas pérdidas.

El enemigo no logró pasar ni de sus propias alambradas, y tuvo que refugiarse rápidamente en sus trincheras.

Sigue el avance. Frente del Cáucaso.—En dirección de Kharput, en la región de Nurik avanzaron nuestros destacamentos y desalojaron al enemigo de una posición fortificada en la orilla derecha del Eufrates, en Amauchais.

COMUNICADO OFICIAL ITALIANO. Nuevos progresos.

ROMA, 3. Comunicado oficial. En el valle del Adigio continúa un bombardeo intenso de las artillerías enemigas con el concurso de los aviones, de los que uno ha arrojado bombas sobre Ala, sin causar víctimas ni destrozos.

En la zona del alto Posina rechazamos ayer un ataque contra nuestras posiciones del pequeño valle de Caldiera.

En el valle de Travenanzes se señalan nuevos progresos de nuestras tropas, aunque nuestro encarnizamiento tropiece con la tenaz resistencia de los adversarios.

Continúa el bombardeo de las artillerías enemigas sobre Cortina de Ampezzo y nuestro bombardeo sobre lugares habitados en el valle de Drava.

En el resto del frente ningún cambio que señalar.

COMUNICADO OFICIAL AUSTRIACO. Ataques fracasados.

VIENA, 3. Comunicado oficial. Frente ruso.—No ha habido acontecimiento alguno.

Al Este de Galitzia fracasaron algunos ataques de los rusos, así como al Sudoeste de Buczacs, cerca de Wisnizhvez y al Sudoeste y Este de Brody.

También hicieron fracasar las tropas alemanas austrohúngaras todos los ataques del enemigo para romper nuestro frente cerca del ferrocarril que entre Turfant conduce de Kpwno a Kowel.

La misma suerte tuvieron varios empujes del enemigo en el Stochod y cerca de Kaszowk.

El piloto fué muerto, y dos observadores hechos prisioneros.

Canfield y su aparato volvieron indemnes. Tentativas fracasadas.

VIENA, 4. Comunicado oficial: Frente ruso.—Cerca de Velosniow nuestras tropas rechazaron un contingente enemigo que había logrado penetrar en nuestras trincheras en un reducido frente.

El ejército del general von Bothmer Ermoelli rechazó varias veces tentativas de ataque al Sudoeste y Oeste de Brody.

También en el frente del ferrocarril de Sarny, Kowel y en el Stochod inferior fracasaron varias tentativas de avance rusas. En el resto del frente reinó más calma.

El enemigo demostró menor actividad que en días anteriores, lo que se puede atribuir principalmente a las pérdidas extremadamente elevadas que los rusos sufrieron en los recientes combates.

Cuarenta prisioneros. Frente italiano.—Durante algunas pequeñas acciones que terminaron con ventaja para nuestros soldados, en el sector del Borecola hicimos 40 prisioneros, entre ellos dos oficiales, y nos apoderamos de dos ametralladoras.

En las alturas al Sudoeste de Paneveggo, el 1.º de agosto rechazamos tres ataques enemigos, infligiendo al adversario importantes pérdidas.

En el resto del frente no se señalan acontecimientos de importancia.

Teatro Sudeste de operaciones.—No ha cambiado la situación.

Del Cuartel general de la Prensa se anuncia que el Emperador de Alemania visitó al Archiducado Federico en el Cuartel general austrohúngaro.

COMUNICADO OFICIAL DEL EJERCITO RUSO. Seis ataques con gases asfixiantes.

POLDHU, 4. Frente oriental.—El comunicado ruso del 2 de agosto anuncia que en la región de Smorgon el enemigo efectuó un ataque con gases asfixiantes a ambos lados del ferrocarril.

El ataque empezó a la una de la madrugada, y los gases fueron lanzados seis veces, alternados con las olas de asaltantes.

Los ataques con gases terminaron a las seis de la mañana. Los gases fueron observados a tiempo, y los alemanes que intentaron avanzar después fueron rechazados por el fuego de las ametralladoras y de fusil, sufriendo elevadas pérdidas.

El enemigo no logró pasar ni de sus propias alambradas, y tuvo que refugiarse rápidamente en sus trincheras.

Sigue el avance. Frente del Cáucaso.—En dirección de Kharput, en la región de Nurik avanzaron nuestros destacamentos y desalojaron al enemigo de una posición fortificada en la orilla derecha del Eufrates, en Amauchais.

COMUNICADO OFICIAL ITALIANO. Nuevos progresos.

ROMA, 3. Comunicado oficial. En el valle del Adigio continúa un bombardeo intenso de las artillerías enemigas con el concurso de los aviones, de los que uno ha arrojado bombas sobre Ala, sin causar víctimas ni destrozos.

En la zona del alto Posina rechazamos ayer un ataque contra nuestras posiciones del pequeño valle de Caldiera.

En el valle de Travenanzes se señalan nuevos progresos de nuestras tropas, aunque nuestro encarnizamiento tropiece con la tenaz resistencia de los adversarios.

Continúa el bombardeo de las artillerías enemigas sobre Cortina de Ampezzo y nuestro bombardeo sobre lugares habitados en el valle de Drava.

En el resto del frente ningún cambio que señalar.

COMUNICADO OFICIAL AUSTRIACO. Ataques fracasados.

VIENA, 3. Comunicado oficial. Frente ruso.—No ha habido acontecimiento alguno.

Al Este de Galitzia fracasaron algunos ataques de los rusos, así como al Sudoeste de Buczacs, cerca de Wisnizhvez y al Sudoeste y Este de Brody.

También hicieron fracasar las tropas alemanas austrohúngaras todos los ataques del enemigo para romper nuestro frente cerca del ferrocarril que entre Turfant conduce de Kpwno a Kowel.

La misma suerte tuvieron varios empujes del enemigo en el Stochod y cerca de Kaszowk.

política militar alemana en la guerra? Para el sentido común no puede ser más claro. Desde luego ha sido un objetivo fracasado.

Cuatro grandes planes militares—que en el fondo son ediciones de un mismo plan—han dado a luz Alemania en los dos recién pasados años. El primer plan lo malogró ella sola. El segundo, con su amiga. El tercero, además, con su cómplice. El cuarto, a decir verdad, ha quedado en agraz; tenía que haberse llevado a cabo, y a principio, por una cuarta mano.

Primer plan.—La campaña de Francia, al comienzo de la guerra. Los ejércitos alemanes, no habiendo podido destruir al ejército francés, se retiraron tan pronto, ponen el brazo en escuadra (es una frase del sentido común) para contentarlo y quieren llevar adelante su objetivo: la llegada a Calais, al mar. No lo consiguen.

Segundo.—Los ejércitos austroalemanes atacan a Rusia. Los alemanes quieren llegar a Riga, otro punto estratégico del mar de los aliados, otro Calais. No lo consiguen.

Tercero.—Los austroalemanes con los búlgaros toman posesión de Serbia y de Montenegro, y buscan un Calais, un Riga, en el Mediterráneo, en el paso a Egipto y al Canal de Suez. Para impedirlo, Grecia está prendida entre dos gendarmes: Salónica, francoinglés, y el italiano Valona.

Cuarto.—Plan anulado: buscar el mar por el golfo Pérsico.

Si se discute de buena fe, es necesario reconocer que uno de estos cuatro planes logrados, el bloqueo de los Imperios centrales no sería lo que es hoy. Y como la guerra por parte de los aliados se sostiene gracias a ese bloqueo, o más ampliamente, al dominio del mar, de no existir tal dominio o de verse comprometida la guerra por parte de los aliados.

Alemania, desde que empezó la guerra, no ha buscado más que una cosa: el mar. Nunca se hallará otra ocasión más a propósito para hacer aplicable ese estrafalario cantar español, de inverosímil explicación para los investigadores literarios: «A la mar fui por naranjas, etc.» El mar de Alemania es también un mar de naranjas, absurdo. Se da el caso de que la nación más agresiva de Europa es, por su situación natural, impotente para el dominio, con los medios actuales, de los caminos del mar. Esta es su tragedia, y el personaje de ella, el submarino. Los alemanes, en busca del vellocino de oro, son los subargonautas.

Los caminos del mar están tan alejados de Alemania, que sus conquistas terrestres, sin llegar a ellos, durante esta guerra, lo evidencian. En estos dos años, Alemania ha ganado terreno de antemano; el de ultramar, las colonias, lo ha perdido. Y a la reconquista de Bélgica ó de Polonia pueden ir los aliados con las armas en la mano. Alemania no podrá ya reconquistar así sus colonias. Las pérdidas militares aliadas no son definitivas. Las de Alemania lo son.

Si, además, se examina atentamente el mapa de las mejores colonias alemanas, las de África, no puede menos de repararse en que su importancia es mayor de lo que a primera vista parece; porque la importancia de las colonias nacentes, más que nada está en su postura con respecto a las corrientes coloniales. La corriente colonial inglesa en África ve de Norte a Sur; en medio había una colonia alemana. Como a nuestra zona de Marruecos le coge la corriente colonial francesa en África, que va de Este a Oeste.

Pero Alemania no ha mostrado, en estos dos años de guerra, solamente el mar como su objetivo. El mar es su objetivo periférico. Luego queda el objetivo céntrico: que Austria forme cuerpo con el Imperio alemán. Y en seguida, otra vez se vuelve del centro a la periferia: el puente de los Balkanes hasta Constantinopla, y luego el camino de Bagdad.

Esta ahora, en la revista que hace nuestro sentido común de las dos anualidades guerreras no hemos visto claro el papel de los rusos—algo sí, el de Italia.—Los rusos están aquí, es decir, en Erzindjan, dueños de Armenia, libres de ir hacia Alexandría, para cortar a Alemania la ruta de Bagdad. Y también están agarrados a Austria y ayudan a los italianos a desgarrarla. Y a todos les ayuda la ofensiva francoinglesa, y por todos dió la cara, un largo momento, Verdun.

Mas esta es la nueva fase que abre el nuevo año de la guerra. Ya la guerra no gira en torno a Alemania; ya es un torbellino que se precipita sobre ella. Se precipita, con el revoltijo de las batallas, lentamente, seguramente, no a tontas y a locas, sino con espíritu, como una tortuga.

Los problemas planteados son, pues, nuevos. En vez del mar de Alemania se habla de la tierra alemana. ¿Austria será de ella? ¿No lo será? Los rusos amenazan el puente político, tomado militarmente, que va de tierras de Alemania a Constantinopla. Y al hacerse el balance bial, por la quiebra de ese puente es por donde viene la derrota tedesca.

CORPUS BARGA

27 de Julio.

EXTRANJERO

Toros en Lisboa. LISBOA, 1.º. Se ha dado la corrida con toros de Costas, que han sido bravos.

Los caballeros Casimiro han sido ovacionados.

El nadador español Saleri II ha tenido un éxito inmenso. Banderilleó tres toros al quiebro, de frente y con los terrenos cambiados de una manera colosal, que causó el delirio en el público.

Toreando y en las faenas de moletas rayó a gran altura, y no cesó de oír continuas ovaciones.

El éxito de Saleri II en Lisboa ha sido enorme, y en las ovaciones se dieron vivas a España.

Ha sido contratado para dos corridas en días laborables, y una de las corridas a la española.

El banderillero Pepillo y Malagueño fueron ovacionados.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

4 de agosto de 1866.

Nuestra escuadra del Pacífico, y en especialidad su almirante, el Sr. Méndez Núñez, han sido objeto de las mayores distinciones de parte de los almirantes francés, inglés y norteamericano, que mandan fuerzas de sus respectivas naciones en Montevideo. Todos le han obsequiado con banquetes, y hemos visto varias cartas en que se asegura que el jefe angloamericano había desaprobado la conducta de su compañero el comodoro Rodgers. Tan pronto como llegara la Resolución y las tripulaciones hubieran recobrado su salud, los buques españoles continuarían su viaje. La fragata *Almansa* debía quedar de estación en el Río de la Plata.

EL VERANO DE LA CORTE

Partido de polo.

SANTANDER. (Jueves, mañana.) Desembarcó el Rey en una lancha gasolinera, y poco después bajó al campo de polo de la Magdalena y jugó un partido, al que asistieron como invitados algunas personalidades de Santander y otras que aquí están veraneando.

Ganó el partido, por once contra cinco, el equipo morado, del que el Rey formaba parte.

Cacería de osos.

A las cuatro y media de la madrugada salen en automóviles el Rey, el marqués de Viana, el duque de Arrión y el conde del Rincón, para dirigirse al lugar destinado para la cacería de osos, en los montes de Soja.

También tomarán parte en la cacería los cazadores santanderinos D. Pedro Lénar, D. Carlos Pombo, D. Enrique Camino y don Pedro Larrañaga.

Los cazadores llegarán al cazadero a las seis de la mañana.

En la playa.

SANTANDER. (Jueves, tarde.) Su Majestad la Reina, con el Príncipe y los Infantes, han estado esta mañana en la playa.

Después de bañarse jugaron largo rato con los hijos del Infante D. Carlos.

Regresaron a Palacio al medio día.

La cacería de osos.

Como anunció, Don Alfonso salió a las cuatro y media de la mañana para asistir a la cacería de osos en el coto de Saja.

Recepción en Miramar.

SAN SEBASTIAN. (Jueves, tarde.) En el palacio de Miramar se ha celebrado la recepción de autoridades.

La Reina Doña María Cristina encargó al alcalde que diera el pésame en su nombre a los marqueses de Tenorio por el fallecimiento de su hija única.

Las carreras.

El Hipódromo ha estado muy concurrido. La primera carrera «The Earl handicap», de 1.000 metros, la corrieron tres caballos, ganando: 1.200 pesetas, *Guadalupe*, de Parladé; 200, *Inca*, del conde de la Cigera; y 100, *Mimosa*, del marqués de Villamejor.

SAN SEBASTIAN. (Jueves, tarde.) Segunda carrera: Premio *Glaner*, mixto, 1.000 pesetas.

Ganaron: 2.500 pesetas, *Popinjay*, de Vanderbilt; 300 pesetas, *Cri-Cri II*, de S. M. el Rey; 200 pesetas, *Chatelet*, de Cohn.

Tercera carrera: Premios, *Serneta*, *Handicap*, 2.400 metros.

Corrieron siete caballos.

Ganaron: 400 pesetas, *Bazzade*, de Morguillés; 700, *Ferrol*, de Cohn; 300, *Stanborough*, de San Miguel.

Cuarta carrera: Premio *Cremorne*. Distancia, 1.300 metros.

Corrieron cinco caballos. Ganando 2.500 pesetas, *Chicambau*, de Cohn; 300 *Danite*, de Thre; y 200 *L'Aller*, del Rey.

Quinta carrera.

SAN SEBASTIAN. (Jueves, noche.) Carrera premio Boiar, de vallas, *handicap*, 2.800 metros.

Ganaron *Eversley*, de Vanderbilt; *Serpent V*, del conde de Estournel.

Corrieron nueve caballos.

El caballo *Relicat* derribó, sin consecuencias, al jinete que le montaba.

Muerte de un periodista

ZARAGOZA. (Jueves, noche.) Víctima de rápida enfermedad ha fallecido el redactor del *Heraldo de Aragón* Andrés Gay.

ZARAGOZA. (Jueves, noche.) Los periódicos locales dedican sentidas notas necrológicas a Andrés Gay Sangrós, cuya muerte ha sido sentidísima en Zaragoza.

La noticia de la muerte del notable periodista zaragozano nos ha sorprendido dolorosamente.

Ni sus años ni su estado de salud podían hacer sospechar que tan próximo estaba el fin de aquella vida tan activa como pocas.

Gay, que apenas contaría ahora cuarenta años, nació en Zaragoza, y tal apego tenía a aquella tierra, que aunque en algunas ocasiones pudo cambiar de ambiente y mejorar de situación, bien pronto volvió al solar querido, y dentro de él, a la Redacción del popular *Heraldo de Aragón*, a cuyo nombre puede decirse que va unida toda la brillante carrera periodística del que en Zaragoza po-

pularizó varios pseudónimos: el de *Mister James*, sobre cuya firma encontraba siempre el lector donosuras y sátiras siempre amenas; el de *Juan Palomo*, con que firmaba sus críticas taurinas, en las que el llorado periodista había alcanzado gran autoridad.

Hace seis u ocho años, y equipado exclusivamente con su inagotable ingenio y su pluma facilísima, vino a Madrid e ingresó en la Redacción de *A. B. C.*, y allí permaneció algún tiempo, hasta que la nostalgia guió sus pasos hacia su tierra nativa, hacia el periódico en que se hizo periodista, cuyas puertas se le ofrecían abiertas siempre.

Un nuevo movimiento expansivo de su espíritu inquieto le alejó más tarde otra vez de la capital aragonesa; le había sido ofrecida la dirección del diario bilbaíno *El Norte*, que acababa de nacer, y a Bilbao fué Gay con el mismo bagaje que en su primera salida.

Pero tampoco se amoldó a aquel nuevo ambiente el carácter del periodista aragonés, y al cabo hubo de retornar a Zaragoza, donde de nuevo fué acogido cariñosamente por el *Heraldo*.

Gay fué un trabajador incansable y un talento clarísimo, a pesar de lo cual no llegó a ocupar puestos deslumbradores; es que Gay no servía para ellos; con otro carácter, con un espíritu más ambicioso y con más dobleces, quizá hubiera llegado adonde por sus méritos hubiese podido llegar; pero ha muerto humilde.

Enviamos nuestro pésame a la Redacción del *Heraldo de Aragón*, para el que la muerte de Gay es una pérdida irreparable, y a su viuda y sus numerosos hijos, que con las mismas lágrimas dedicadas al finado llorarán a estas horas las tenebreces que les ofrece el porvenir; Gay ha muerto pobre; era periodista, sólo periodista...

SIEMPRE ADELANTE

Los exploradores zaragozanos por el Alto Aragón

De cómo cumplen los exploradores zaragozanos con los fines altamente patrióticos y educativos de su admirable institución, está esa gran prueba de vigorización en orden físico y moral, gallardamente demostrada en el viaje que acaban de realizar por el Alto Aragón, recorriendo con segura planta aquel bello país, privilegiado de la Naturaleza, maravilla que conocen más los extranjeros que nosotros.

El viaje, que duró quince días, fué una marcha triunfal, un éxito, del que pueden vanagloriarse los exploradores zaragozanos; un motivo más de satisfacción para el Consejo que en Zaragoza gobierna paternal y entusiastamente a esa legión de esforzados muchachos, vigorizándose el alma y el cuerpo en los altos principios de amor a Dios y a la Patria.

Y allá en la elevada cumbre del Monte Perdido, en Bujarnelo, a 2.300 metros de altura sobre el nivel del mar, intrépidos y poseídos de un gran ferviente amor a la Patria, dejaron enhiesto el símbolo de adoración a España, nuestra sacrosanta bandera, cuando el sol se despedía de la campaña y en el fondo del valle el resto de los exploradores cantaba el himno y agitando sus sombreros brotaba de sus infantiles pechos el grito ardoroso de ¡Viva España!

—¡Sí, sí! ¡Hurra!

Sabiñánigo, Biescas, Torla, Cotefablo, Linares, Lanuza, el incomparable valle de Ordesa, Bujarnelo, pueblo y balneario de Panticosa, Escamilla, Sallent, Los Arañones, Canfranc y Jaca, adonde llegaron ayer; todo ese sugestivo y admirable país de atrevido acantilaje, abrupto, majado de esmeraldas praderas, de frondosos bosques, donde las cascadas y gigantescos saltos de agua pulverizada dan un encanto e impresión imborrable de suprema grandeza de la Creación, todo eso fué recorrido por los 85 muchachos, algunos de diez años, sin demostración de cansancio, ni aun en aquella jornada de 40 kilómetros de Torla al valle de Ordesa, donde permanecieron tres días haciendo vida de campamento.

Bajo sus tiendas de campaña presenciaron sin encogimiento de ánimo, durante dos noches, el horrisono concierto de desencadenadas tempestades, retumbando el trueno en la oquedad del valle, iluminándose éste en las fulguraciones cegadoras que rasgaban impetuosamente el negro y tenebroso topacio de la noche, mientras los instructores y exploradores más mayorcitos, a las órdenes del jefe de tropas, comandante D. Jacinto Rodríguez Lasala, templan las tiendas y abrían zanjitas para dar salida al agua que desabrochaban las nubes acarrizadas en aquella vegetación lujuriosa, sombreada de apretados pinares, con todos los encantos de los bosques misteriosos de Merlin.

¡Hablar de la hospitalidad de esa noble tierra aragonesa!

La gente del pueblo salía al encuentro de nuestros exploradores con garrafas de riquísima leche acabada de ordeñar, con cestas de sabrosas fresas y chardón para prepararles exquisitos refrescos.

El Ayuntamiento de la noble Biescas, el de Torla, con el párroco, D. Lorenzo Casilla, D. Miguel Assó, el ingeniero Sr. Ayerbe, el marqués de Arlanza, el ilustre presidente de la Cámara de Comercio, D. Basilio Paraiso; en Panticosa, el presidente y administrador de la Sociedad Aguas de Panticosa; en Sallent, los Sres. D. Pedro Bergua y D. Demetrio Galán y familia de Vallejo; el vecindario, muchísimas personas cuyos nombres no es posible recordar; para todos, para todas las autoridades, personalidades y vecindario, como

en un relicario guardado en el fondo del pecho, un recuerdo de inmensa gratitud los exploradores, el Consejo y los excursionistas que formaron parte de esta expedición.

Finalmente, el recibimiento dispensado a los exploradores en la simpática y nobilísima ciudad de Jaca por su Ayuntamiento, su digno alcalde, Sr. Solano; el ilustre general gobernador militar, Sr. Cortés; el vecindario y la colonia aragonesa y los veraneantes, fué digno remate de esa marcha triunfal de los exploradores por el Alto Aragón, una espléndida de obsequios a los niños, que recordarán siempre en ese aroma de gratitud que embellece la vida avivando los recuerdos.

El ilustre doctor Borobio, alma de esta simpática institución y presidente, siente también gratitud inmensa, y con esos muchachos, a quienes ama como hijos suyos, hizo el viaje, acompañándole los entusiastas consejeros D. Joaquín Beltrán y D. Augusto Bórdoras; los socios protectores D. Remigio Borobio, D. Pascual Bravo, D. Felipe Duplá, D. Francisco Cuenca, D. Angel Andrés, D. Miguel Alcega, D. José Lorente, D. Carlos Lázaro, D. Miguel Ejido, D. José María Gota, don Eusebio Sardaña, D. Luis Rivas, D. Antonio Lasoasa, y D. Rafael Clavería, del Consejo de los Exploradores de Barcelona, con su respetable familia, si bien ésta quedó en Jaca durante los quince días de la excursión.

El jefe de tropas, comandante D. Jacinto Rodríguez Lasala, con los instructores don Francisco Villanueva, D. Jesús Senra, don Juan Vicens, D. Angel Jordana, D. Joaquín Beltrán, D. Luis Pintado y D. Angel Bayod.

Recientemente ha sido condecorado el punzador jefe de tropas, Sr. Rodríguez Lasala, con la encomienda de la cruz de Alfonso XII.

Experto militar, hombre de temple de acero, de gran prestigio y vastos conocimientos, de mucho tacto para tratar a los niños. Yo no sé qué admirable grado de disciplina, de valor y espíritu de cuerpo ha comunicado entre los exploradores, que éstos, verdaderos soldados, se hacen fuertes, sanos de cuerpo y alma, demuestran un ánimo que ni se acobardaron ante tres horas de marcha bajo una helada lluvia, ni cuando pasaron el puerto de los Arañones, paso difícil, de verdaderos alpinistas, de verdadero arrojo, teniendo que emplear cuerdas y perchas.

¡Y ni el menor incidente!

Estos exploradores irían al Polo Norte. Llevaron un material de campaña y sanidad completo, y al cerrar tan pintoresco e instructivo viaje con broche de oro, hay escrito en su código, bajo el lema «Siempre adelante», una página más de honor a la admirable institución de los Exploradores.

FRANCISCO GOYENA LASHERAS
Zaragoza, 31 julio 1916.

ANDALUCÍA

Las fiestas colombinas.

HUELVA. (Jueves, tarde.) Las fiestas colombinas transcurren con gran animación. La iluminación del muelle resultó sorprendente.

En honor del mantenedor en los Juegos florales, D. Rómulo Mora, se verificó una excursión por la ría, a la que concurrieron las autoridades colombinas. El ingeniero director de las obras del puerto, D. Francisco Montenegro, explicó a los excursionistas el emplazamiento de los muelles definitivos.

A bordo del remolcador se sirvió un banquete.

El premio del Rey en los Juegos florales ha sido otorgado al empleado del Banco de España D. Aurelio Martín Alonso.

Obrero muerto.

En Isla Cristina, un obrero de nacionalidad portuguesa que estaba abriendo un pozo fué sepultado y muerto por un banco de arena que se desplomó cuando el obrero se hallaba a una profundidad de cinco metros.

Vecinos ahogados.

Dos vecinos de Bollullos que estaban bañándose en la playa de Castilla, sitio denominado Matalascañas, se internaron en el mar, y han perecido ahogados.

Se llamaban José Boa Bordinallo y Agustín Carrasco.

La fiesta de la Flor.

CADIZ. (Jueves, tarde.) Se ha celebrado la fiesta de la Flor a beneficio de las Casas de Socorro, organizada por la Junta de damas gaditanas, presidida por la marquesa de Salobral, y en la que figuran la condesa de Hornachuelos, Mercedes Santa Olalla, Sara Agacino, Margarita Alcón y otras damas distinguidísimas.

Centenares de muchachas de la buena sociedad, con mantillas y mantones de Manila, verifican con éxito la recaudación en autos y carruajes.

Al llegar al mercado, a hacer cuestión, fueron ovacionadas las postulantes.

Estas visitan los Centros oficiales, especialmente el Ayuntamiento, para recoger donativos.

Esta noche habrá velada en el Paseo de Canalejas.

ARAGON

Otra víctima de las tormentas.

ZARAGOZA. (Jueves, noche.) Durante los trabajos que se están realizando en Ateca para retirar los escombros producidos por la reciente catástrofe, ha sido hallado en la bodega llamada Arrial, un cadáver sepultado en el lodo.

No ha sido identificado.

Por los documentos que se le han encontrado en la cartera, parece que se trata de algún mendigo transeunte, a quien la inundación debió sorprender en el punto en que ha sido hallado.

Donativos.

El gobernador civil sigue recibiendo de diferentes personalidades y entidades donativos para los pueblos damnificados por las recientes tormentas.

En muchos pueblos se organizan suscripciones y festivales con el mismo fin.

Las colonias escolares.

Ha marchado al Sanatorio de Pedrosa una colonia escolar, que ha sido despedida por las familias de los niños y numeroso público.

Se organiza otra colonia, que saldrá para Viescas en la semana próxima.

CASTILLA LA VIEJA

El «Alfonso XII».

SANTANDER. (Jueves, tarde.) A la una de la tarde ha entrado en este puerto el transatlántico «Alfonso XII».

Desembarcaron 241 pasajeros.

CATALUNA

Los obreros marítimos.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) En la reunión celebrada por los socios de La Naval, organizadora de la última huelga marítima, se acordó, como anticipamos esta madrugada, volver al trabajo en las condiciones fijadas por los armadores y desistir de las peticiones formuladas al declarar la huelga.

La discusión fué breve y los cargos contra los organizadores de la huelga bastante crudos.

Acordaron reunirse de nuevo mañana por la noche para discutir la gestión del Comité de huelga y de la directiva de La Naval durante el conflicto.

La huelga, como dijimos hace días, estaba terminada de hecho.

Los obreros textiles.

En la reunión que celebraron los obreros textiles y en la cual se acordó desistir de la huelga que ha sostenido durante ocho semanas, se promovió una discusión viva.

El compañero Roca aconsejó dar por terminada la huelga, toda vez que se viene observando el cansancio de gran parte de los huelguistas, y que esto es un mal síntoma para la causa de los que luchaban.

También habló del resultado desfavorable para los obreros de las huelgas de albañiles y ferroviarios, para demostrar que las circunstancias no son propicias.

La discusión fué bastante violenta entre los partidarios de la huelga y los adversarios.

Estos últimos eran en mayor número. Hoy se han presentado al trabajo multitud de obreros.

Como eran muchos los fabricantes que no tenían noticia del acuerdo, en sus fábricas no se pudo reanudar el trabajo.

Todas ellas se abrirán mañana ó el lunes. No se ha registrado ningún incidente.

Los obreros que se presentaron fueron ocupados en las fábricas que funcionaron en las mismas condiciones que antes de la huelga.

Nuevos conflictos.

Salimos a conflicto por día. Terminado el arte textil y la huelga de obreros marítimos, han surgido otros nuevos, entre ellos el de la huelga de vendedores al por menor de bacalao, la mayoría de los cuales, cumpliendo el acuerdo adoptado, han dejado hoy de expender este artículo.

Como dijimos, la huelga es como protesta por el elevado de los precios fijados por los importadores.

Hoy no se ha vendido bacalao en los mercados ni en la mayoría de las tiendas de pesca salada.

El otro conflicto ha estallado en el mercado de San Antonio.

Los vendedores de frutas y verduras han cerrado los puestos de venta, en señal de protesta por el número extraordinario de vendedores ambulantes que se sitúan en las calles inmediatas al mercado, haciéndoles una ruinosa competencia.

La huelga ó cierre de los puestos empezó ayer y ha continuado hoy.

Los vendedores del mercado se han opuesto a que los ambulantes se instalen en la vía pública, promoviendo alborotos.

Alegan que éstos son en mayor número que los de los puestos fijos, y como apenas pagan arbitrios, pueden dar las mercancías a más bajo precio.

Una Comisión ha visitado al alcalde, quien ha ofrecido poner remedio hoy mismo al caso.

Las substancias.

Esta tarde, el gobernador y el alcalde ultimaron lo referente a la incautación de las patatas y a la fijación del precio de venta de las mismas.

También se ocuparán del conflicto del bacalao.

Incendios.

Esta madrugada se declaró un formidable incendio en una imprenta situada en San Silvestre, propiedad de D. Ignacio Salas.

Las llamas destruyeron mucho material de imprenta y grandes existencias de papel.

De Camprodón telegrafían que un violento incendio destruyó ayer la fábrica de hilados y tejidos de los Sres. Mata y Bosch.

Las pérdidas se elevan a un millón de pesetas.

Quedan sin trabajo trescientos obreros. No hubo desgracias personales.

Telegrafían de Puigcerdá que en el pueblo de Afa hubo un horroroso incendio en una finca propiedad del Sr. Graou.

Las llamas destruyeron el edificio, dos mil quintales de grano y varios bueyes y cabezas de ganado mular y caballar.

Las pérdidas se estiman en diez mil duros.

Propaganda regionalista.

Un diario de Gerona asegura que en breve irán a aquella ciudad los Sres. Mella y don

AVISOS UTILES

ARTE y economía en sortijas, pendientes, alfileres y cadenas. Joyería Pérez Molina, C. S. Jerónimo, 29, esquina a Plaza de Canalejas

OCASION

Teniendo que ausentarse, se venderían unos bonitos muebles comedor, compuesto aparador, dos trinchantes, mesa, sillas cuero, también dos librerías nogal y otros muebles; podrán verse Ventura Rodríguez, 16, tercero derecha.

Señora de compañía se ofrece para Madrid ó provincias.—Esperanza, 3, primero centro.

Gabriel Maura, con objeto de celebrar un mitin de propaganda regionalista.

Los jaimistas.

Se asegura que en octubre vendrán a Barcelona el marqués de Cerralbo y el Sr. Mella para fijar la orientación que en materia regionalista debe seguir el tradicionalismo catalán.

GALICIA

A Madrid.

CORUNA. (Jueves, mañana.) Salieron para Madrid el Sr. García Prieto y su familia, el alcalde de Madrid, el subsecretario de Gobernación, el secretario del Congreso, Sr. Gullón, y el marqués de Teverga.

Al primero se le tributaron honores militares.

Sesión municipal borrascosa.

En el Ayuntamiento hubo una borrascosa sesión, que duró tres horas.

El escándalo tuvo por causa la presentación de un voto de censura al alcalde, por descortesía hacia los concejales.

El público se dividió, poniéndose unos del parte del alcalde, y otros de los concejales, y comenzó desde la tribuna pública a dar vivas y mueras, produciéndose el alboroto que es de suponer, que continuó en la calle.

Créese que la sesión próxima la presidirá el gobernador.

Un banquete.

El concejal é industrial madrileño Sr. Fernández Moreno ha sido obsequiado con un banquete en el Círculo Mercantil.

Ecos ferrolanos.

FERROL. (Jueves, mañana.) Nada se ha resuelto todavía respecto a la huelga de obreros forjadores del astillero.

Hoy han repartido un manifiesto explicando los motivos del paro.

Con excelente resultado se han efectuado fuera del puerto ejercicios de artillería en el contrapuerto «Bustamante».

Iba a bordo del mismo el general de la Armada D. Salvador Moreno.

En el baluarte del Infante, los jefes de Artillería han obsequiado con un banquete al coronel D. Rafael Revilla para celebrar el ascenso de éste.

El Sr. Francos Rodríguez.

ORENSE. (Jueves, noche.) Ha llegado el Sr. Francos Rodríguez para ver el emplazamiento de la futura Casa de Correos.

En la estación le hicieron un gran recibimiento las autoridades y representaciones de todas las Corporaciones, Centros y Sociedades.

Se dispararon cohetes.

En el hotel en que se hospeda ha tenido lugar una brillante recepción.

El Sr. Francos Rodríguez visitará las oficinas de Correos y Telégrafos, recorrerá la población y verá los solares ofrecidos para el futuro edificio.

Esta noche se celebrará un banquete en Casa Consistorial, amenizado por una banda de música.

VALENCIA

Contra las Compañías del Gas y de Electricidad.

VALENCIA. (Jueves, mañana.) Acentuado el movimiento de opinión contrario al aumento en el precio del gas y de la electricidad, puesto en vigor por las Compañías, hoy ha conferenciado el gobernador con el presidente del Sindicato gremial, tratando de la asamblea que se celebrará hoy para tratar del asunto.

El alcalde ha advertido al director de la Compañía hidroeléctrica que el Ayuntamiento está decidido a oponerse al aumento de alquiler de contadores, exigiendo a la Compañía el cumplimiento del contrato.

Los directores de las Compañías se han reunido anoche para tomar acuerdos, en vista de la conminación del alcalde.

En honor de Martínez Cubells.

VALENCIA. (Jueves, tarde.) Con extraordinaria solemnidad, concurriendo las autoridades y personalidades distinguidas y enorme gentío, se ha celebrado el acto de desvelar la lámpara donada por el Círculo de Bellas Artes para que rotule la calle del pintor Martínez Cubells.

La comitiva, presidida por el Ayuntamiento, organizóse bajo mazas en la Casa de la Ciudad, recorriendo las calles principales, precedida de una sección municipal montada y de la Banda municipal.

Bendijo la lámpara el arcipreste, canónigo Sr. Herrera, en representación del vicario capitular.

Tiró del cordón el alcalde.

El Sr. Berzal pronunció un elocuente discurso haciendo la semblanza del festejado y proponiendo se gestione del Estado ceda al Museo provincial de Valencia uno de los primeros cuadros de Martínez Cubells, titulado *La educación del Infante D. Juan*.

El elocuente discurso fué muy aplaudido.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

4 de agosto de 1866.

Hoy, á las doce, se declaró un ligero incendio en un depósito de basuras situado á poca distancia del barrio de las Peñuelas. El visitador general de Policía urbana acudió inmediatamente al lugar del siniestro y á la media hora los mangueros habían logrado sofocar el fuego por completo.

Ha llamado extraordinariamente la atención la facilidad con que de poco tiempo á esta parte se incendian los depósitos de basuras.

PARA HOY

Boletín religioso

Viernes 4 de agosto de 1916.

Sale el Sol á las 5,15.
Se pone á las 19,27.
Sale la Luna á las 10,32.
Se pone á las 21,37.

Santos del día.

Santos Domingo de Guzmán, fundador; Aristarco y Juan Bautista Vianney, confesores; Tertulio, Protasio y Eleuterio, mártires, y Santa Perpetua.

CULTOS

Se gana el jubileo de las Cuarenta horas en las Monjas de Santo Domingo (Claudio Coello, 114), y habrá fiesta á Santo Domingo de Guzmán y termina la novena; á las siete se manifestará á S. D. M., á las diez misa solemne, y por la tarde, á las seis, estación, rosario, sermón, que predicará el padre Joaquín Rodríguez, novena, preces, visita de altares y reserva.

En las monjas Catalinas también habrá solemne función á Santo Domingo; á las nueve, y por la tarde, á las seis y media, termina la novena, siendo orador un padre Dominicano; se hará visita de altares.

En el Cristo de San Ginés, á las diez, misa con manifiesto; se reservará á las doce y media.

En Jesús ídem id., y por la tarde, á las cinco, ejercicios con sermón.

En San Millán, ídem id., novena á San Cayetano, y será orador en la misa, á las diez, D. Domerciano Gracia, y por la tarde, á las siete, D. Mariano Benedicto.

En la V. O. T. de San Francisco, por la tarde, á las seis, ejercicios con sermón, que predicará D. Leonisio Santiago.

La misa y oficio son de Santo Domingo de Guzmán, rito doble mayor, color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Dolores en los Servitas, Arrepentidas, Caballero de Gracia, Cristo de la Salud, San Luis, San Sebastián, Santa Teresa, Carmen, San Justo, Santa Cruz y Santa Bárbara.

Espíritu Santo. Adoración nocturna.—Turno: Cor Mariae.

AGUA DE SOLARES INFALIBLE CONTRA LA NEURASTENIA EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Titulos del Reino.

Se han mandado expedir las siguientes reales cartas de sucesión: en el título de barón de Torres-Torres, á favor de D. Enrique Carlos de Castellvi, conde de la Villanueva; en el de vizconde de Rueda, á favor de D. José María de Arrospide Alvarez, duque de Castro Enriquez; y en el de barón de Manuel, á favor de D. Juan Bautista de Castellvi.

FOMENTO

El conflicto del papel.

El director general de Comercio ha hecho las siguientes declaraciones:

«La cuestión relativa á la pasta de papel, si no se resuelve, es porque no hay en realidad quien active el asunto con el interés que el caso requiere.»

Mi intervención en el mismo—decía el director de Comercio—se redujo hasta ahora á dar cuenta á la Junta de transportes de una solicitud de fletes reducidos para importar pasta del Canadá. A pesar de no estar comprendida la pasta de papel ni en la letra ni en el espíritu del real decreto por el cual se creaba la Junta, tal vez hubieran accedido á la petición los señores que la forman si no hubiese mediado el compromiso voluntariamente adquirido por la Compañía Transatlántica de transportar aquel artículo al precio que por flete el Gobierno designa.

En estas condiciones, y en pleno abastecimiento de trigo, era imposible mandar un barco en lastre al Canadá para traer media carga de pasta.

Pero desde junio—continuaba el marqués de Cortina—las cosas han variado, y está funcionando regularmente la nueva línea de la Compañía Transatlántica Vigo-Nueva York, creada en sustitución de la de Filipinas.

Nada más fácil que traer pasta de papel de los Estados Unidos á España en buenas condiciones económicas, dado que, como he dicho antes, la Transatlántica ofreció aceptar para ello el flete que el Gobierno fije, y éste puede hacerlo con mucha más libertad tratándose como se trata ahora de una línea regular subvencionada.

Si no se trae será porque no se encuentra en los Estados Unidos, y aun en ese caso se podría gestionar una oferta de pasta canadiense franco bordo Nueva York, lo que no

es ningún imposible, dada la facilidad de comunicaciones entre los Estados Unidos y el Canadá.

Pero claro es—continuaba diciendo el marqués de Cortina—que esa gestión no cabe en las atribuciones del director de Comercio; la iniciativa corresponde á otros señores, y á la Dirección toca el facilitar con eficacia las soluciones que se le propongan, cosa que si llega el caso hará con verdadero interés.»

Las Escuelas de Aviación.

El director de la Escuela civil de Aviación, Sr. Kindelán, ha conferenciado extensamente con el marqués de Cortina para hablarle del pase de la Escuela civil de Aviación á la de Guerra.

Este asunto será tratado en el Consejo de ministros; pero el director de Comercio opina que en el próximo presupuesto puede unirse al de Guerra la consignación que existe en el de Fomento para sostener la Escuela civil y formarse de este modo una Escuela general de Aviación que tenga dos partes: una civil y otra militar.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Escuelas especiales.

Se anuncia á oposición entre auxiliares la cátedra de Física con Microscopía y Química con Toxicología, vacante en la Escuela de Veterinaria de Santiago.

Primera enseñanza.

Concediendo las permutas solicitadas por doña Pilar Mestre y por doña Carmen Vesa, maestras de Sección de la escuela graduada de Linola y Juandeda (Lérida), por doña Matilde Orosa y por doña Enriqueta Vives, maestras de Blancs y Celrá (Gerona), respectivamente.

Concediendo las subvenciones solicitadas para sostener las cantinas escolares que sostienen D. Rafael Rodríguez Cepeda, el delegado regio de primera enseñanza de la provincia de Granada, el vicepresidente de la Comisión provincial de Baleares, el alcalde-presidente del Ayuntamiento de Jerez de la Frontera, D. Aniceto Sela, y el delegado regio de Primera enseñanza de Valladolid.

BANQUETE A CARTIER

La labor realizada de un año acá por Jorge Cartier, director gerente de la cooperativa La Panificadora Popular Madrileña, merecía el homenaje que sus muchos admiradores le tributaron anteayer reuniéndose en el Hotel Ritz en fraternal banquete.

Jorge Cartier, con una visión extraordinaria de la realidad, y guiado por una fe inquebrantable, creó, con su solo esfuerzo personal, una Empresa que ha sido elogiadísima por la Prensa y que ha obtenido el más brillante éxito; una obra que representa un innegable progreso social, y en la que el pueblo tiene puesta su confianza, porque significa el remedio de ese mal cuya solución no ha sido posible hallar en mucho tiempo, y que es conocido por el problema del pan.

Aparte de este carácter industrial, Jorge Cartier se reveló no hace muchos días como un espíritu exquisito al publicar una comendadora é interesantísima comedia titulada *Los muñecos de la vida*, que con otra que anteayer entregó á los amigos que le festejaban, regalándoles con las primicias de su lectura, que lleva por título *Ellas*, serán objeto de algunos comentarios que publicaremos en fecha próxima en la sección correspondiente, pues bien merecen que los lectores las dediquen un momento de atención.

Asistieron al banquete de Cartier más de sesenta amigos, de los cuales algunos, como José María Carretero, Mora, Enrique Romero, el conde de Santa Lucía, Rodríguez de la Peña, el presidente de la Panificadora (señor Cáceres) y algunos otros, se creyeron en el deber de expresar familiarmente, con palabras afectuosas, su amistad y su cariño hacia Jorge Cartier.

Este dió las gracias profundamente emocionado, y se terminó la fiesta con vivas á Cartier y á la Panificadora Popular Madrileña.

La dirección de «El Imparcial»

Nuestro estimado colega «El Imparcial» comunicaba ayer á sus lectores que el ilustre periodista Luis López Ballesteros abandona la dirección del periódico para dedicar con preferencia todo su brillante talento y su actividad toda á la política.

Viene á ocupar este elevado puesto, tan lleno de responsabilidades, Félix Lorenzo, después de largos años de redactor-jefe del mismo diario, durante los cuales realizó una labor admirable, elogiadísima por cuantos leyeron la prosa serena y pulcra que engalana siempre las ideas del ilustre escritor.

Félix Lorenzo, queridísimo en esta casa de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, donde compartió con nosotros durante algún tiempo la cotidiana labor, llega á la dirección de «El Imparcial» por los esclarecidos méritos que avaloran su personalidad periodística.

Al mismo tiempo que desamamos sinceramente al Sr. López Ballesteros los grandes éxitos que hacen esperar sus insignes merecimientos en el nuevo campo en que ha de desenvolverse sus actividades, felicitamos muy de veras á «El Imparcial» por el tino que ha demostrado en la elección de nuevo director.

SERVICIO DE TRANSPORTES

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, á precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación decía á medio día á los periodistas que sentía una verdadera satisfacción con motivo de poderse considerar terminada la huelga obrera del arte textil en Barcelona.

«Con sólo tener en cuenta—añadía el ministro—el hecho de que ascendía á 24.000 el número de huelguistas, y que estos eran mujeres, podrá apreciarse la importancia de cuanto por la autoridad gubernativa ha tenido que hacerse, desplegándose un tacto exquisito, y no habiéndose abandonado por un momento la serenidad ni perdido la paciencia.»

Se ha llegado á la normalidad sin que, afortunadamente, se haya vertido una gota de sangre, no obstante haber habido momentos difíciles para los encargados de velar por el orden público.»

Dijo el Sr. Ruiz Jiménez que ayer mañana, á las siete y media, había hablado con el Presidente, á quien informó de cuanto queda apuntado.

Manifestó también, con relación al juego, que había comunicado al director de Seguridad su resolución de que se considerara el juego como concluido, no sólo en Madrid, sino también en todas las provincias, y que en ese sentido ha dirigido un telegrama circular á los gobernadores para que en absoluto prohiban el juego, no ocultándose que esa actitud suya provocará una «chillería» que se oirá en el cielo.

El ministro de Hacienda recibió ayer mañana á los representantes de la Prensa.

Los temas á que se refirió en su conversación con los reporteros fueron interesantes.

Se ocupó en primer lugar de una visita que recientemente ha hecho á la Casa de la Moneda para decir que de ella había sacado el convencimiento de que se impone la construcción de un nuevo edificio para fábrica de la Moneda que sea puramente industrial, destinándose el edificio actual para el establecimiento de otros servicios de la Hacienda pública instalados en casas particulares, por cuyos arriendos se pagan cantidades importantes.

Construida que sea la nueva fábrica, procederá á la acuñación de un millón de pesetas oro.

El Sr. Alba tiene el firme propósito de llevar la idea á la práctica, y á ese efecto, dentro de unos días dictará una real orden abriendo un concurso de solares para la adquisición del terreno en que la nueva fábrica de la Moneda ha de establecerse.

Habló el Sr. Alba de la recaudación, sobre la cual ya nos hemos ocupado en estas columnas, haciendo resaltar el resultado satisfactorio que ofrece.

En julio último, el aumento con relación á igual mes del año anterior ha sido de pesetas 7.542.710.

En los tres últimos meses, ó sea en el período que comprende mayo, junio y julio, el aumento de la recaudación con relación, como es natural, al mismo tiempo del año anterior, ha sido, no obstante las bajas en aduanas, de 20.806.382 pesetas.

Deducida la baja en aduanas, el aumento por todos los demás conceptos en los tres meses expresados de este año ha sido de pesetas 25.882.528.

Por último habló el ministro del concurso para la provisión de dos plazas de profesores mercantiles al servicio de la Hacienda.

En él ha intervenido una Junta, presidida por el subsecretario, y de la que formaban parte los directores generales de Hacienda.

Después de un examen detenidísimo de los méritos de cada uno de los concursantes, que ascendían á 69, la Junta propuso para ocupar las plazas referidas á los de mayores méritos, que resultaron ser los Sres. D. Juan de la Rosa Velasco y D. Pascual Martínez Miralles.

El ministro ha resuelto el concurso de conformidad con la propuesta de la Junta de jefes.

Han regresado á Madrid el marqués de Alhucemas y varios de los senadores y diputados que fueron á Santiago á la inauguración del monumento erigido á la memoria del Sr. Montero Ríos.

Se ha encargado ayer mañana de su puesto el subsecretario de Gobernación, Sr. Alvarez de Mendoza.

Anoche marchó á Valencia el capitán general de aquella región, Sr. Domingo Bazán.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto promoviendo á la dignidad de arcepreste, vacante en la santa Iglesia catedral de Barcelona, al presbítero licenciado D. Felipe Tejedor y Pérez, canónigo de la de Urgel.

HACIENDA.—Real decreto modificando en el sentido que se publica el de 27 de julio de 1900.

GUERRA.—Real orden circular disponiendo se observen las prescripciones que se publican para los polígonos de tolerancia y prohibición de las zonas polémicas.

MARINA.—Real orden concediendo la cruz de tercera clase del Mérito Naval, blanca, pensionada, al capitán de navío, comandante de Marina de Cádiz, D. Miguel Ambulody y Patero.

Otra concediendo la cruz de primera clase del Mérito Naval, blanca, pensionada, al teniente de navío D. Juan de Dios Carlier y Jiménez.

Otra declarando pensionada la cruz de primera clase del Mérito Naval, roja, de que

se halla en posesión el teniente de navío don Fernando Pérez Ojeda.

GOBERNACION.—Real orden relativa á las reglas para la distribución del fondo general de bonificaciones del Instituto Nacional de Previsión entre los imponentes de 1915.

Otra anunciando el concurso para repartir el primer 50 por 100 de la subvención del Estado que determina el art. 21 de la ley sobre el régimen de casas baratas.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden resolviendo reclamaciones presentadas por maestros y maestras á la corrida de escalas concedida por real orden de 29 de abril del año actual.

Otra nombrando catedrático de Física y Química del Instituto de la Coruña á D. Gonzalo Bñañas Fernández.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaria.—Sección de Política.—Anunciando que el Gobierno italiano ha publicado un decreto por el cual se modifican las disposiciones anteriores sobre pasaportes.

Instrucción pública.—Dirección general de Primera enseñanza.—Nombrando oficial de secretaría de la sección administrativa de Primera enseñanza de Barcelona á D. José Fernández de la Plata.

Anunciando á concurso de ascenso la provisión de la plaza de oficial de contabilidad de la Sección administrativa de Primera enseñanza de Barcelona.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Personal.—Circular disponiendo que por las Jefaturas de Obras públicas y directores de Puertos y Pantanos, informen á esta Dirección general si juzgan preciso introducir alguna variante en la relación vigente de los artículos ó productos para cuya adquisición se considere necesaria la concurrencia de la industria extranjera.

BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 2	Día 3
4 por 100 interior.		
F.....	76 40	76 50
E.....	76 60	76 70
D.....	76 75	76 75
C.....	77 65	77 75
B.....	77 70	77 80
A.....	78 73	77 76
G y H.....	76 75	
Diferentes series.....	76 35	76 35
Fin corriente.....		
Fin próximo.....		
4 por 100 exterior (estampillado)		
F.....	84	84
E.....	84	
D.....	84 40	84 40
C.....	84 50	84 40
B.....	84 55	84 50
A.....	84 55	84 50
G y H.....		
Diferentes series.....	81 95	
4 por 100 amortizable.		
F.....		
E.....	88 60	88 75
D.....	88 60	
C.....	88 60	
B.....	88 60	
A.....	88 60	
G y H.....		
Diferentes series.....	88 50	88
A plaza.....		
5 por 100 amortizable.		
F.....		
E.....	99 30	99 30
D.....	99 30	99 30
C.....	99 30	99 30
B.....	99 30	99 30
A.....	99 30	99 30
G y H.....		
Diferentes series.....	80 00	80 00
Obligaciones del Tesoro al 4,50%.		
Serie A.....	101 75	
Serie B.....	101 75	100 75
Obligaciones del Tesoro al 4,75%.		
Serie A.....	104 30	104 20
Serie B.....	104 30	104 20

Ayuntamiento de Madrid.

Resultados. Obligación del 1898. Expropiaciones del Interior al 6%. Cédulas del Ensanche. Villa Madrid, 1908 (Dudas y Obras) Empréstito del 1914.

Banco Hipotecario de España. Cédulas hipotecarias al 4 por 100.

Valores Industriales (acciones). Banco de España. Compañía de Tabacos. Banco Hipotecario. Hispano Americano. Español de Crédito. Unión Española de Explosivos. G. Anzures, acciones preferentes. Alcos Hornos. Duro Felguera. Unión Alcohólica Española.

Ferrocarriles. M. & Z. y Alicant, contado. Nortes. Obligaciones. General Anzures, estampilladas. no estampilladas. M. & Z. y A. (Arizos), serie B. Nortes, 1905.

Valores extranjeros. Banco Central Mexicano, contado. del Río de la Plata.

Cambios. Francos. Libras. Dolares.

BOLSA DE BARCELONA. 4 por 100 interior. Exterior. Amortizable 5 por 100. Francos. Libras.

BOLSA DE BILBAO. Alcos Hornos. Resineras. Explosivos. Industria y Comercio.

VERIN SOUSAS. Aguas alcalinas sin rival para las vías urinarias. Depósito: Postigo de San Martín, 3 y 5. Teléfono 886. Temporada oficial: de 15 de junio á 30 de septiembre.

CASA DE LA VILLA

Tan pronto como el alcalde, señor duque de Almodóvar del Valle, ha regresado á Madrid y ha tenido conocimiento de las declaraciones que el concejal Sr. Pérez Chozas ha hecho á un periodista, relacionadas con las obras de la Necrópolis, ha ordenado que se instruya un expediente para depurar responsabilidades.

Según el señor duque de Almodóvar del Valle, el asunto se reduce á una diferencia entre el arquitecto del contratista y el arquitecto municipal respecto á la liquidación de obra efectuada; y para averiguar de parte de quien pueda estar la razón, se ha nombrado ponente al Sr. Ruiz Salinas, asesorado por el ingeniero municipal D. Rogelio Sol y el arquitecto de Propiedades de la Villa, D. Luis Bellido.

Parece ser que el juez instructor del expediente, Sr. Tercero, ha tomado declaración al concejal Sr. Pérez Chozas, y que éste no ha concretado cargo alguno que sirva de base para exigir responsabilidades.

El expediente, no obstante, continuará abierto, para que los técnicos, Sres. Sol y Bellido, emitan su opinión sobre el asunto.

El sábado, á las diez de la mañana, se verificará en el Salón del Prado una revista de parte del nuevo material del ramo de Limpiezas.

Han sido nombrados delegados de los servicios de Mercados, Cementerios y Limpiezas los concejales conservadores Sres. Tercero, Cernuda y Calvo.

El alcalde presidente, señor duque de Almodóvar del Valle, que ha regresado de su excursión por Galicia, se muestra satisfechísimo del estado en que se encuentran los niños que forman parte de la colonia escolar madrileña que están en el sanatorio de Oza.

Los Hipofosfitos Salud curan con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por los desarreglos frecuentes en el cambio de edad. Favorece el desarrollo de los niños, haciéndoles crecer robustos, y aumenta notablemente el apetito. 25 años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares, recházense; la oferta es interesada.

AVISO.—Recházese todo frasco que no se lea en el exterior, con tinta roja, HIPOFOSFITOS SALUD.

VIDA DEPORTIVA

NOTAS VARIAS

Excursión extraordinaria. En vista del éxito alcanzado por la excursión alpina celebrada por la Unión Velocipedica el pasado mes al Puerto de los Cotos, y á petición de los concurrentes á la misma, se organiza una para el próximo día 6 del corriente á La Maliciosa, con el siguiente itinerario:

Salida para Cercedilla en el tren de las cinco y treinta de la mañana; desde dicho punto, por El Ventorrillo, hasta el kilómetro 19,700 (Fuente Fria), internándose en el Pinar para ganar las Guarramas altas por la parte del ventisquero de la Garganta del Inferno, y desde este sitio ascender á la cumbre de La Maliciosa para admirar el valle del Manzanares y la presa de Santillana, regresando á Cercedilla por el mismo itinerario.

Esta excursión estará dirigida por el conocido alpinista D. Manuel Verdoso.

Se ruega á los asistentes se presenten en la estación del Norte lo más tarde á las cinco de la mañana, y se les recomienda llevar provisiones para todo el día.

Un premio del Rey. Una vez más ha demostrado S. M. el Rey su amor por el deporte, concediendo el primer premio (250 pesetas) para el campeonato de Castilla la Nueva.

Esta carrera, para cuya organización trabaja activamente el Comité de la Unión Velocipedica Española, se celebrará en la segunda quincena del próximo mes de septiembre.

Sociedad Deportiva Obrera. La Directiva de esta Sociedad pone en conocimiento de sus asociados que quedan abiertas, á partir del 7.º de agosto, días laborables, de nueve á diez de la noche, las clases de Gimnasia, las cuales fueron suspendidas por motivo de algunas reformas hechas en el salón.

También notifica que han sido concedidas las rebajas que se tramitaban de los baños del Niágara, Paseo de San Vicente, siendo éstas el 50 por 100 de los precios en la piscina grande de dichos baños, seis á ocho de la noche, previa presentación del recibo de la Sociedad del corriente mes.

Los señores que no pertenecían á esta Sociedad y desean ingresar para disfrutar de estos beneficios y de otros con que ya cuenta, pueden hacerlo todos los días laborables, de nueve á once de la noche, en la Secretaría del domicilio social, Don Felipe, 8 duplicado.

BANQUETE A MATESANZ. La Junta de gobierno del Círculo de la Unión Mercantil ha invitado á los señores Alba y Chapaprieta, ministro y subsecretario de Hacienda, al banquete que hoy viernes, á las ocho y media de la noche, se celebrará en honor de D. Mariano Matesanz.

Dichos señores han aceptado la invitación, y concurrirán, por tanto, á la fiesta en honor del director general de Aduanas.

Las papeletas al precio de 15 pesetas, se expedirán en la mañana de hoy viernes en el Círculo de la Unión Mercantil y en las librerías de Fe y San Martín.

TOROS Y TOREROS

NOVILLADA NOCTURNA

Charlot's, Llapisera y el botones, volvieron anoche a causar las delicias de chicos y grandes, que rieron como nunca.

Llapisera tuvo uno de sus más grandes éxitos, y durante la lidia del segundo becerro no cesaron las carcajadas por la gracia y originalidad de este artista, verdadero rey del torero cómico.

La cuestión de pública surgió porque Llapisera reprendió al grom cuando cogió un par de banderillas. El primero, después de las ofreció, y cuando se retiraban los artistas, entre una gran ovación, aún dió la mano al jefe de la cuadrilla al de la chaquetilla colorada.

Yo me figuraba que le alargaba la cuenta, porque botones se encuentran por docenas en la puerta de un café!

El número este sigue siendo la atracción de los aficionados nocturnos, a pesar del disgusto y la propaganda que en contra de los parodistas hacen algunos diestros, sin tener en cuenta que, gracias a esto, se da una novillada más cada semana, y pueden torrear un par de novilleros.

Del sainete pasamos a lo trágico, corriendo esta parte sería a cargo de otro monsier, un monsier Bonilla, que, vestido de morado, ejecutó su emocionante experimento tancredi. Su fiera salió con velocidad, y parándose en seco cuando llegó al pie de la estatua, miró al soslayo, fuese y no hubo nada, resultando la cosa de verdadera emoción, sobre todo para M. Bonilla, al ver que salía ileso y poder cobrar sin detrimento las suspiradas pesetas, porque sólo por ellas, atento sólo a las reiteradas llamadas del estómago, pueden hacer éstas que un hombre se vista de color para hacer esta hombrada.

El ganado, de Bueno, no fue bueno ni mucho menos, y salieron a lucir y reducir las banderillas de fuego, con cohetes, bengalas y unos estampidos colosales, que si agradan al público es porque no se ha enterado de que tanta «verbenas» en los lomos del toro contribuyen a que éste se ponga más difícil y llegue al trance final completamente descompuesto y hecho un verdadero marrajo.

Se fogearon dos toros. Gavira y Bernardo Muñoz estuvieron valientes y despacharon decorosamente los bichos que les correspondieron, grandes, mansos, broncos, bien armados, con poder, llevando como ayuda unas cuadrillas medianillas.

Gavira veroniquéó apretadito y bien; pero en el manejo de la muleta se mostró, como siempre, poco enterado, dándonos sustos a docenas y saliendo ileso de una serie de atropellos y tentos que le tiraban los de Bueno. Eso sí, con el estoque estuvo tan decidido como siempre, y allí donde cuadraba el enemigo, fuese donde fuese, se metía el cartagenero con decisión y sin ventaja alguna.

Lo único bueno que puede consignarse a favor de Gavira es el estilo de matar en algunas de las siete veces con que atacó a sus dos enemigos. Pero qué ignorancia con la muleta! ¡Y qué sustos nos dió! Recibió un aviso, y cuando ya llevaba una serie infructuosa de descabellos, pasa a la enfermería, a consecuencia de una cox del astado. Su compañero remató a este bicho—que trajo de cabeza a Gavira—con la puntilla.

El antiguo Carnicerito estuvo toda la noche buscando paimas con su peculiar estilo de novillero valiente; toró bien en algunas ocasiones, y necesitó entrar a matar menos veces que su compañero.

La última faena fue superiorísima en su tercera parte.

Charlot's, Llapisera, botones, un Tancredi, banderillas de fuego, cohetes, bengalas, avisos, risa, emoción, mucho calor. ¡Todo a 0,55, como en los bazares! Pedir más sería ansiedad.

P. ALVAREZ

Parte facultativo.

El parte facultativo dice que Gavira no tiene lesión alguna que le impida continuar la lidia.

Las fiestas de Vitoria.

El año pasado, al anunciar las corridas de Vitoria, decía que iban a ser muy célebres, y que constituirían uno de los puntos culminantes de la temporada taurina.

No me equivoqué. Las ferias de 1915 allí han dejado verdadero recuerdo, porque Rafael Gallo hizo en ellas una de sus labores más notables. Le correspondió uno de sus días malos, y allí estuvo como nunca. Pero para borrar aquella impresión, Joselito, en atención al público de aquella capital, se encerrará el solo con seis murubes, y según dice el «epá» de la torería actual, piensa quedar en esta corrida como nunca, desplegando todo su arte para que queden satisfechísimos aquellos aficionados. Pero no será solamente el público de aquella localidad quien presencie las faenas de Joselito, porque de otros sitios acudirán mucha gente, que tiene ya encargada con anticipación la paqueta de entrada, ante la expectativa de que José tenga, como ha ofrecido, una de sus mejores tardes toreras.

«Llevo ánimo—me aseguran que ha dicho Gallito—de que me toquen en cada toro más «parrmas» que con el mira que ganó la oreja en Valencia. Por consiguiente, la corrida va a ser rsonada.

Este acontecimiento tendrá lugar el 9 de agosto, y los días 6 y 7 se verificarán otras dos corridas, lidiando ganado de Andrés Sánchez y Vergara los matadores Gaona y Ballesteros.

El cartel de las ferias de Vitoria es, en su consecuencia, muy atrayente, siendo probable, dados los elementos que lo componen, que el circo taurino se llene de boite en boite.

Por lo menos así se lo mereció el activo empresario D. Guillermo Elio, que ha conseguido para su Plaza lo que no han podido anunciar otros. ¡Joselito con seis murubes! Una friolera.

Si algún aficionado se pierde y no parece, que pregunte en aquella capital, porque puede que esté allí.

La herida de Belmonte sigue cicatrizando, aunque no con la rapidez que fuera de desear. Sale ya a la calle, habiendo estado, como se recordará, presenciando la última novillada. Dentro de breves días, cuando esté en franca mejoría la lesión, marchará el famoso torero a Andalucía, donde hará ejercicio para reponerse, y después de entrenarse en las faenas de su profesión, reaparecerá, a ser posible, en la corrida que, en unión de Joselito, ha de torrear en Huesca. Después continuará con las de San Sebastián, y las restantes que le quedan, de las ciento y pico que tiene contratadas, si no le ocurre ningún nuevo percance, como sinceramente le deseamos.

También el «León de Castilla», Vicente Pastor, se encuentra muy mejorado de la lesión que sufrió torreando una injura en Valencia, y, habiendo cedido la inflamación, torreará el domingo en el Puerto de Santa María.

P. ALVAREZ

Estado del banderillero Bonifa.

El banderillero Eduardo Albasán (Bonifa), que, como recordarán nuestros lectores, fue gravemente herido por el primero de los toros de Aribas lidiados el 21 del pasado en corrida nocturna, se encuentra fuera de peligro.

La cornada fue verdaderamente terrible. El asta penetró por la espalda, cerca de la columna vertebral, interesando un lóbulo renal.

Tenía la lesión una profundidad en su principal trayecto de 27 centímetros. Además había dos trayectos más que convergían con el primero.

El doctor D. Manuel Ibero, distinguido cirujano, encargado de la cura del valiente Bonifa, se vio precisado a practicarle una delicada operación, clorofórmica al herido; se le hicieron contraaberturas en tres sitios distintos y se le colocaron tubos de drenaje para facilitar el lavado de la región lesionada, donde había grandes destrozos de tejidos.

Dos días hace que se levanta unos momentos el popular torero, que ha salido ya, al parecer, del grave pericance que le puso en inminente peligro de muerte.

Por ello le felicitamos sinceramente, deseándole que pronto vuelva a su arriesgada profesión, ya que le hace buena falta para sostener a los suyos.

Bonifa no pertenece a la Sociedad de toreros.

Por su casa, a pesar de ser un torero veterano y de los buenos, no han desfilado, como era de suponer, las grandes estrellas del torero, y allí, en su modestísimo cuarto del paseo de las Delicias, rodeado de su familia, Eduardo Albasán sólo ha recibido los consuelos de unos cuantos amigos verdaderos.

Los más obligados a visitarle no han parecido por allí. ¿Para qué? Es un torero modesto, y nadie se iba a ocupar de sus visitantes.

LA COMPANIA DE MADERAS. Madrid (Argumosa, 14), T.º 689, Santander, Bilbao, Gijón, «San Juan» (Avilés), Pasajes, Alicante.

La «kermesse» de San Cayetano

El domingo 6 empezará en el solar de la calle de Fray Ceterino González, núm. 16, dicha kermesse, organizada por la Asociación benéfica para socorro de los pobres del distrito de la Inelusa, por un reparto general de bonos, que se llevará a cabo dicho día a las cinco de la tarde. A las nueve de la noche del mismo día y los siguientes, 7, 8, 12 y 13, se celebrará la kermesse, en la que funcionará una tómbola, presidida por hermosas y elegantes señoras, y en el último de dichos días se llevará a cabo una rifa especial de valiosos objetos, figurando entre ellos un mantón de Manila, regalo de S. A. R. la Infanta doña Isabel, y otros donados por individuos de la Junta directiva y otras personas; expendiéndose las paqueta, mediante el donativo de 30 céntimos, en el domicilio social, Oso, 21, principal, y en varios establecimientos del distrito.

EL MANUAL DEL PERFECTO CANALLA OBRA NUEVA SENSACIONAL escrita por Rafael de Santa Ana.

Prólogo de DON JACINTO BENAVENTE AÑO DE PREPARATORIO Y CURSO COMPLETO De venta en todas las librerías.

Los libreros de Madrid y provincias se dirigirán a la librería de D. Fernando Fe, Puerta del Sol, 13.

Los lectores y suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA obtendrán el texto completo, franco de portes, con sólo remitir su precio, de pesetas 3,50, en giro postal o mutuo, letra de fácil cobro o sobre monedero (NO SE ADMITEN SELLOS), al Sr. Administrador de este diario, calle del Arenal, núm. 1, Madrid, el que remitirá certificado y a vuelta de correo un ejemplar, o los pedidos, de esta obra sensacional y extraordinaria.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST,"

COMUNICACIONES

Relación por orden de mérito de los candidatos aprobados para ingreso en la Escuela oficial de Telegrafía, primera División.

Número 1, D. Francisco Riiza Rubio; 2, D. Isalás Romero Jiménez; 3, D. José María Sánchez Fernández; 4, D. José Antolínez Armas; 5, D. Juan Bautista Barrios del Río; 6, D. Pedro Pablo Saco Filloy; 7, don Gaspar López y Rodríguez; 8, D. Manuel Acosta Santana; 9, D. Norberto Enriquez Guisado; 10, D. Francisco J. Auladell Escalona; 11, D. Pedro Cuñado Salgado; 12, D. Fernando García Barrancochea; 13, don Baltasar González Vidal; 14, D. Ramón Sabater Martínez; 15, D. Francisco Vilanova Arolas; 16, D. Neftali Ramírez López; 17, D. Rafael Redondo Fernández; 18, D. José Fuentes García; 19, D. Federico Ferré Aguiló; 20, D. José Prieto Hernández; 21, don Francisco Martínez González; 22, D. Demetrio Ballesteros González; 23, D. Ildefonso de las Heras Amarante; 24, D. Antonio Botella Berenguer; 25, D. Isidoro Rancero Núñez; 26, D. Francisco Estévez Cuadrado; 27, D. Jenaro García y Ramírez; 28, D. Valentín Calleja Sal; 29, D. Bernardo Darder Canals; 30, D. Juan Antonio Miguel Gómez; 31, D. José Aixelá Charles; 32, D. Angel Sáenz Gabaldón; 33, D. José María Lázaro Somoza; 34, D. Francisco Ramírez de Aguilera; 35, D. Vicente Bernabéu Conesa; 36, D. Francisco Pérez García; 37, D. Antonio de Motta Catalán; 38, D. Jacinto Teruel Andreu; 39, D. Carlos Conejo Minguéz; 40, D. Mariano Arenas Martínez; 41, D. Patrio Asensio Aledo; 42, D. Estanislao Pallás Agustín; 43, D. Marcelo L. Ortiz Villalba; 44, D. Enrique Girón Bustildui; 45, D. Agustín Jiménez San Agustín; 46, D. Alejandro Fernández y Fernández; 47, D. Juan Encinas Fernández; 48, D. Juan A. Vidal Amorós; 49, D. Amador Vázquez Jiménez; 50, don José Barrio Madrid; 51, D. Darío Gallego Fernández; 52, D. Manuel Toledo del Río; 53, D. Anibal Lacal Oter; 54, D. Rafael Gasset Oseariz; 55, D. Jesús García Tenorio; 56, D. José Melero Meregil; 57, D. Virgilio Soria Montenegro; 58, D. Juan Bautista Bolinches Talans; 59, D. Rafael de las Parras Ruiz; 60, D. Trinidad Vera López; 61, don Antonio Triviño López; 62, D. Luis Teijeiro Tenreiro; 63, D. Balbino Barceló Galiana; 64, D. Ramón Puig Poblet; 65, D. José María Alcaraz Otaola; 66, D. Joaquín García Novoa; 67, D. Miguel Angel Jiménez y Jiménez; 68, D. Manuel Bobadilla Rico; 69, D. Juan Callen Zamora; 70, D. Manuel Valderrama Minguéz; 71, D. Jaime Gastaldi Gareja; 72, D. Jacinto Cuesta Miguel; 73, D. Teodoro González Fernández; 74, D. Andrés Aveñino Murillas; 75, D. José Martínez Oliver; 76, D. Ramón Garres Jiménez; 77, D. José de Ponte Codesido; 78, D. Pedro Mena Jiménez; 79, D. Miguel García Cobos; 80, D. Jesús Soria y Ruiz; 81, D. Francisco Navarro Rojas; 82, D. Elías J. Monreal y Monreal; 83, D. Pío Pereira y Sánchez; 84, D. Manuel Molina Muñoz; 85, D. Francisco Martín González; 86, D. Manuel Blasco y Blasco; 87, D. Francisco Espasa Soler; 88, D. Eugenio Meiro Migueloa; 89, D. Santos Narciso A. García; 90, D. Carlos Burgos López; 91, D. Francisco Lezcano Fernández; 92, D. Santiago Sentis Melendo; 93, D. Francisco Alonso Periañez; 94, D. Juan Hernández Arroyo; 95, D. Mariano Parra Garrigues; 96, D. Juan Prieto Hernández; 97, D. Vicente Benito Sáiz.

Núm. 98, D. Mariano Aguilar Aribas; 99, D. Saturnino Herando Iracheta; 100, D. Miguel Gimeno Ponte; 101, D. Emilio Borus Sempere; 102, D. Manuel Gil Delgado; 103, D. Julio Blasco Dieste; 104, D. Jesús de Lara y García; 105, D. Daniel Aguilera y Ramírez; 106, D. Domingo Alvarez Losada; 107, D. Ramón Gallego de la Rosa; 108, D. Francisco Santiago y de Alba; 109, D. Antonio Espinosa García; 110, D. Ignacio Morales Gilvez; 111, D. Mariano Miguel Pena y Beret; 112, D. Darío Somoza Pursa; 113, D. Miguel Millán García; 114, D. Mateo Guinard Villa; 115, D. Juan Antonio Segui Blázquez; 116, D. Modesto Mariano Gil Blasco; 117, D. Eduardo Guerrero de Escalante; 118, don José Martínez Sánchez; 119, D. Modesto Jenuariz Valencia; 120, D. Juan Díaz Carroño; 121, D. Felipe Vizcarrondo Martínez; 122, D. Fernando Ramos Gil; 123, D. Diego Santiesteban Valls; 124, D. Ignacio López Valencia; 125, D. Marcial Oreja Roldán; 126, D. José María Serrano Martínez; 127, D. Daniel Prades Ripollés; 128, D. Salvador Cascos López; 129, D. Pío Enrique Gallego de la Rosa; 130, D. Francisco Sancho García; 131, D. Francisco Ruiz Alguacil; 132, don Juan Pedro Bonilla Cobos; 133, D. Manuel Martínez Marañón; 134, D. José de los Reyes Ballester; 135, D. Joaquín Valiente Botella; 136, D. Carlos García Rodríguez; 137, D. Juan Ferrer Negre; 138, D. Juan López Lario; 139, D. Vicente García Alcolae; 140, D. Joaquín J. de Miguel Quincoces; 141, don Crescencio Hernández López; 142, D. Manuel Sáenz Mendia; 143, D. Francisco Adani Boluda; 144, D. Daniel Cano Cantallops; 145, D. Jacinto Marín Guirra; 146, D. Angel Martínez Sáenz; 147, D. Joaquín Aroca García; 148, D. Francisco Insa Sempere; 149, D. Julio Ríos Uria; 150, D. Enrique Pérez German; 151, D. Antonio Guansé Salesas; 152, D. Antonio García Lóuez; 153, D. Santiago Mora Velasco; 154, D. Rafael Carrero y Pérez; 155, D. Juan José Garzón López; 156, D. Pedro J. Paul Martín; 157, D. José Sanz Poch; 158, D. Eduardo Clara Orellano; 159, D. Modesto Pascual Cordero; 160, don José Sentis Melendo; 161, D. Antonio Damián Montagut; 162, D. Ramón Ceballos Valdivia; 163, D. Ramón Riiza Daganzo; 164, D. José Pélis Hervás; 165, D. José Mañero Palop; 166, D. José Palop Sarrion; 167, D. José Iglesias Perales; 168, D. Antonio García Perales; 169, D. Carlos Contreras López; 170, D. Manuel Cuesta Gutiérrez; 171, D. Marcial Rodríguez de la Fuente; 172, D. Manuel Sánchez Alvaro; 173, don Fernando López Albaladejo; 174, D. Angel

García Montero; 175, D. Carlos Molina Fernández; 176, D. Alfonso Osuna Morante; 177, D. Enrique Zanoletty y Guirra; 178, D. Jesús Maseda del Pezo; 179, D. Manuel Madrid y Gómez; 180, D. Luis Rodríguez Lázaro.

Correo del Extranjero.

Se ha recibido en Madrid correo de Londres, París, París-Burdeos, Ginebra, Amsterdam, Portugal y Gibraltar.

De América: Buenos Aires, Montevideo, Río Janeiro, Santiago de Chile, Pernambuco, Los Andes, La Paz, Rosario, Concepción, Tupiza, Bahía y Asunción.

Telegramas y telefonemas detenidos.

Telegramas. Artten Liebers Code; Hedioig Ziortera, paseo de la Ronda, 4; Juan Romero, Cruces Tres; Juana Sanchis, plaza del Conde de Barajas, 1; Angel Ugarte Medio, Aduana, 47; Marcelino Rodríguez, Hita, 4; Félix García, Castilla, 4; Eduardo Bregara, Alberto Bosch, 12; Tomás Uruñuela, San Leonardo, 44; Carmen Pérez, Bravo Murillo.

Telefonemas. Telefonemas recibidos y detenidos en la Central de Teléfonos, Alcalá, núm. 1, por no encontrar los destinatarios:

De Barcelona, para Angeles Paredes, Cardenal Cisneros, 1 duplicado, tercero izquierdo; de Córdoba, para Rafael Castro, Calatrava, 11; del Sardinero, para Diegómez; de Santander, para Antonio Florez Estrada, Barquillo, 20; de Cádiz, para Ethe; de Barcelona, para Cami; de Zaragoza, para Blauquita Puig, Jaumetreu, 20; de Castellón, para José López, ministerio de la Guerra; de Orense, para la Casa Cantin, Argensola, 54; de Zarauz, para Alberto Esser y Lambert; de Salamanca, para La Coleta, Minguéz; de Málaga, para Sotero Pequera, Velarde, 58, taberna; de Sevilla, para Ramón Cristino, Casino de Madrid.

Para preservarse de los efectos que produce el sol ardiente del verano, conviene lavarse repetidas veces al día con jabón de Heno de Pravia.

Las presiones débiles del Oeste de Marruecos se extienden hoy por el Atlántico hacia el Occidente de Galicia.

Continúa el Levante fuerte en el Estrecho.

Datos del Observatorio Central Meteorológico

Datos de temperaturas y lluvias recibidos telegráficamente en el Observatorio Central Meteorológico en la mañana del día 3 de agosto de 1916.

ESTADO DEL TIEMPO

Las presiones débiles del Oeste de Marruecos se extienden hoy por el Atlántico hacia el Occidente de Galicia.

Continúa el Levante fuerte en el Estrecho.

Datos del Observatorio Central Meteorológico

Datos de temperaturas y lluvias recibidos telegráficamente en el Observatorio Central Meteorológico en la mañana del día 3 de agosto de 1916.

ESTADO DEL TIEMPO

Las presiones débiles del Oeste de Marruecos se extienden hoy por el Atlántico hacia el Occidente de Galicia.

Continúa el Levante fuerte en el Estrecho.

Datos del Observatorio Central Meteorológico

Datos de temperaturas y lluvias recibidos telegráficamente en el Observatorio Central Meteorológico en la mañana del día 3 de agosto de 1916.

ESTADO DEL TIEMPO

Las presiones débiles del Oeste de Marruecos se extienden hoy por el Atlántico hacia el Occidente de Galicia.

Continúa el Levante fuerte en el Estrecho.

Datos del Observatorio Central Meteorológico

Datos de temperaturas y lluvias recibidos telegráficamente en el Observatorio Central Meteorológico en la mañana del día 3 de agosto de 1916.

ESTADO DEL TIEMPO

Las presiones débiles del Oeste de Marruecos se extienden hoy por el Atlántico hacia el Occidente de Galicia.

Continúa el Levante fuerte en el Estrecho.

Datos del Observatorio Central Meteorológico

Datos de temperaturas y lluvias recibidos telegráficamente en el Observatorio Central Meteorológico en la mañana del día 3 de agosto de 1916.

ESTADO DEL TIEMPO

Las presiones débiles del Oeste de Marruecos se extienden hoy por el Atlántico hacia el Occidente de Galicia.

Continúa el Levante fuerte en el Estrecho.

Datos del Observatorio Central Meteorológico

Datos de temperaturas y lluvias recibidos telegráficamente en el Observatorio Central Meteorológico en la mañana del día 3 de agosto de 1916.

ESTADO DEL TIEMPO

Las presiones débiles del Oeste de Marruecos se extienden hoy por el Atlántico hacia el Occidente de Galicia.

Continúa el Levante fuerte en el Estrecho.

Datos del Observatorio Central Meteorológico

Datos de temperaturas y lluvias recibidos telegráficamente en el Observatorio Central Meteorológico en la mañana del día 3 de agosto de 1916.

ESTADO DEL TIEMPO

Las presiones débiles del Oeste de Marruecos se extienden hoy por el Atlántico hacia el Occidente de Galicia.

Continúa el Levante fuerte en el Estrecho.

Datos del Observatorio Central Meteorológico

Letras sevillanas

El dulce amor (versos).—La tierra bendita (prosas), por José Muñoz San Román.

Con corto intervalo de tiempo ha publicado estos dos libros el meritisimo escritor sevillano José Muñoz San Román. Es este poeta y prosista acaso el más conocido de los escritores sevillanos que hacen su labor dentro de los límites de la provincia, el más marcado por el sello visible del regionalismo lírico, el más apegado a la tierra natal, en lo que ésta tiene de espontánea belleza. La tierra bendita es una copilación de glosas líricas a las costumbres de la gente sevillana, a las rejas, los patios, las azoteas, etc. Todas las circunstancias de la vida en Sevilla tienen en este libro su comentario y su exaltación. Por este apelo a las cosas de su tierra es Muñoz San Román el escritor sevillano más representativo, y a veces se le ha tomado fuera de Sevilla, y sobre todo fuera de España, por el primero, cuando no por el único de los escritores sevillanos de la hora actual. En las revistas americanas representa casi exclusivamente Muñoz San Román la colaboración del ingenio sevillano. Este sevillanismo casi oficial de Muñoz San Román—este libro La tierra bendita ha sido editado por la Diputación de Sevilla—ha inducido a error a más de un crítico al juzgar las letras sevillanas. Recientemente, Julio Casares ha visto en San Román al corifeo de la literatura sevillana, al caudillo y portaestandarte de los escritores sevillanos.

Esto es desconocer las cosas y dejarse persuadir por los signos externos. Siempre resulta peligroso asignar a un escritor la representación literaria de una provincia ó de una región, por poco fecundo que su genio sea. En este caso, tratándose de Sevilla, tan pródiga siempre en manifestaciones artísticas, y que además ejerce una suerte de hegemonía espiritual sobre toda la región andaluza, vincular en un solo escritor esta hegemonía, es formular un juicio temerario y hacer al elegido un funesto presente, que pudiera concitarle envidias é iracundos despechos. Seguramente que Muñoz San Román, cuya modestia es notoria, rechaza esta pesada investidura con que Casares quiere honrarle. Nunca hasta ahora manifestó anhelos de erigirse en condottiere literario del ingenio poeta de El dulce amor, en quien la sencillez y natural modestia son ingenuas virtudes, y por esto su deber de amistad aliviarle de la pesada carga con que agobiarle quieren y redimirle de toda nota de fatuidad.

En primer término, los escritores sevillanos que pudieran erigirse en jefes de escuela, los que han innovado y dado un nuevo sentido a la inspiración regional, remozando sus fórmulas tradicionales ó vivificando su antiguo caudal lírico, son, como es sabido, los dos grandes poetas hermanos, Antonio y Manuel y Machado, y esos no están en Sevilla. Acaso podría replicárseles, alegando el tan repetido exotismo de ambos poetas; mas quien así lo hiciese, no habría leído el número de composiciones originales—un libro entero de cantares, Canto hondo—que autorizan a Manuel Machado de sevillanísimo poeta, ni habría sabido advertir todo lo que de espíritu sevillano, en elegancia, sobriedad y sentimiento hay en la obra lírica de Antonio. Pero aunque así no fuera, el ascendiente de ambos hermanos en la actual poesía sevillana, juntamente con la de Juan Ramón Jiménez, es manifiesta para cuantos conocen la novísima lírica hispalense, y no puede pasarse en silencio cuando de poetas sevillanos se habla, mucho más cuando se aspira a conceder principados poéticos. Poetas sevillanos que laboran fuera de Sevilla son también González Olmedilla y Lasso de la Vega, el último de los cuales representa todo un modo lírico, la corrección clásica, propio de la escuela hispalense, y tampoco es lícito olvidarlos.

Pero aun en Sevilla mismo hay poetas que, por su temperamento y por sus modalidades líricas, no podrían avenirse a que se les considerase vástagos líricos de Muñoz San Román, así como éste tampoco podría sufrir que se le recogiese en el haz de sus afinidades literarias. Citaré sólo los nombres de Cortines y Murube, Santiago Montoto, Gertrudis de Segovia y Rogelio Buenda, bien que éste último no sea sevillano, ya que se ha formado en aquel medio. ¿Hay alguna semejanza de temperamento ó de forma entre Rogelio Buenda y el autor de La tierra bendita? Actualmente, hay en Sevilla; los antecorifeos, supervivientes de la pléyade de los Herrera y Robles y los Velilla, humanistas, clásicos, con algún que otro temblor romántico en sus diros lauros antiguos, y de los que el más glorioso representante es D. Luis Montoto y Rautenstrauch, que tiene puestos sus penates líricos en la Academia Sevillana de Buenas Letras; los discípulos de Rueda, coloristas, conceptuosos, sentimentales a lo Grito, como Cavestany; y los poetas novísimos, formados en el ascendiente de los poetas sevillanos de fuera de Sevilla, que se pusieron en contacto con las letras extranjeras y agrandaron la visión del genio regional, haciendo en nuestros días lo que en lo antiguo hicieron Herrera y Góngora. Estos son los menos sevillanos, si se atiende a lo externo; pero son, sin embargo, los que representan la más pura orientación hacia los nuevos mundos estéticos.

Entre unos y otros, entre la senectud y la juventud novísima, Muñoz San Román, de edad mediada, representa la devoción a los temas tradicionales de la tierra, al colorido entendido, a lo Rueda, con algo de romanticismo bequeriano é ingenuidades de poeta popular. Esta ingenuidad, que constituye su mayor virtud, la que comunica a su obra el sabor de un auténtico fruto de la tierra, es también su mayor flaqueza, la que le induce a veces a espigar en los vedados surcos de la trivialidad poética, donde han recogido sus más grandes ramos los Sres. Cavestany y Alvarez Quintero, en los cuales se vincula la deplorable facilidad lírica de nuestra región. Para esquivar la tentación de la vulgaridad lírica que en la pródiga tierra andaluza solicita tan presente premio a los poetas, para esquivar la poesía fácil de los cielos demasiado

Una Comisión de vecinos de Chamartín de la Rosa ha visitado al ministro de la Gobernación para pedirle una ligera rectificación de los límites del extrarradio.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en el momento oportuno, haciéndose cargo de las razones expuestas por la Comisión.

El Sr. Ruiz Jiménez prometió tener en cuenta el ruego en

de los campos demasiado floridos, de todo eso que entre nosotros es la gala cotidiana y el ornamento de las criadas, se necesita retirarse heroicamente a los yerros de la soledad y la concentración, donde se recogen las flores más raras. Muñoz San Román no ha realizado esta fuga, y constantemente en medio de la belleza natural de una tierra hermosa, más de una vez aparece absorbido por ella, como parte suya. Este es el caso de la anulación momentánea del poeta por el paisaje, en que se dice: un jardín, fuentes, flores, pájaros y un hombre. Pero el poeta ha de estar algo lejos de la belleza que canta, de su región y de sus paisanos. Prueba de esto es que los más intensos poetas sevillanos son los que laboran lejos de Sevilla, con el recuerdo de una infancia o una juventud sevillana, cuya embriaguez se calmó en la ausencia. El más lírico costumbrista sevillano de estos tiempos fue el malogrado Adolfo Luna, que escribió sus mejores cosas en Madrid.

Un poco de esta concentración hace falta a Muñoz San Román para no confundirse nunca con el coro de las cigarras provinciales, que agobian las acacias plantadas por el Ayuntamiento. Un poco de esta concentración daría más solidez y unidad a su obra, que a veces se desmaya en laxitudes quinterianas sobre las vulgares hamacas meridionales. Y sería más suya esta obra, más personal y sentida. La gloria de poeta regional tiene sus peligros, que es preciso vencer con la huida al yermo sacro, lejos de los patios quinterianos y de las azoteas por donde revelan las golondrinas bequerianas. En su *Ciudad de la gracia*, José María Izquierdo ha dado a estas cosas el semblante nuevo, que por mucho tiempo conservarán, y se lo ha dado en fuerza de ingenio y de intelectual inspiración. En la hora presente hay que ser maligno y astuto para construir una obra lírica duradera. Muñoz San Román, que ha abierto sus brazos a las palomas ingenuas de la belleza, debe escuchar también el consejo de la serpiente de la sabiduría, y orientarse hacia formas menos pródigas y fáciles.—R. Cansinos-Assens.

El arte de Anglada

Algunas observaciones.

Es Anglada como esas tierras fértiles de Levante, que producen una vegetación espléndida y unos frutos hermosos y relucientes, pero algo desahogados.

Es un pintor que ha luchado enormemente para dar en sus cuadros la sensación que le produjo la Naturaleza. Y en esta lucha se nos presenta jadeante, ya vencedor, ya vencido; pero dando siempre una sensación de vida, de fuerza, y de fe y alegría que nos subyuga. Es toda su obra una lucha para conseguir transmitiros sensaciones. Y la mayoría de las veces consigue hasta deslumbrarnos con tan bellos matices y tan preciosas calidades, por las que olvidamos formas desahogadas e inarmónicas.

Es por esta noble lucha por lo que es desigual, aparte la unidad de visión y de pensamiento. Un cuadro se nos presenta como bella laca japonesa, otro nos parece hecho por algún cerámico diabólico, otros hay también que pierden este interés, y sólo nos presentan la cualidad femenina de casar bien unos tonos.

Prescindimos aquí, naturalmente, de si tal figura es de este ó del otro color, cosas que en nada afectan a una obra que, como toda obra de arte plástica, es un conjunto de armonías en que juegue y repose nuestra vista. Gentes ineducadas, llenas de prejuicios muy naturales, van a las Exposiciones a admirar vistas de tal ó cual parte, tipos de tal ó cual país; pero claro que Anglada no es esto. Ni tiene para qué serlo.

Vamos al Museo del Prado a deleitarnos (por citar algo naturalista) con los admirables retratos de Greco. Nos extasiamos ante aquellos señores, y quedamos convencidos, no sólo de que están parecidísimos, sino de que los hemos contado en el número de nuestras relaciones sociales. El médico, El caballero de la mano al pecho, ¿quién no los tiene tan presentes como a personas queridas? ¿Y qué nos importan esos señores? Lo que nos importa es Greco, lo que nos importa es la serie de ritmos y armonías que constituyen estas obras. Retratos muy naturalistas hay a centenares en aquellas salas, por los que apenas mostramos interés, a pesar del correctísimo dibujo, el buen empaste y la detallada conclusión.

En un artista sintético, como Anglada, y en una época en que lo imitativo tiene menos razón de ser que en las épocas pasadas, en las cuales, al fin y al cabo, tenía lo imitativo una importancia que lo convertía en algo utilitario, por querer perpetuar lo que hoy se consigue con la fotografía. En esta época claro que lo imitativo tiene menos importancia, y la importancia que lo imitativo pierde, lo recaba para sí lo expresivo. Y esto hace Anglada: luchar con la materia para hallar las sensaciones que le encantaron en la Naturaleza. En un nuevo aspecto de la Naturaleza, producido por la Ciencia, y para todos lleno de encantos. En la noche convertida en día.

Hombre de un país fuerte, é también vigoroso, y, por último, desarrollándose en un centro de cultura en que se da excepcional importancia a lo charmante, es tan natural que se desarrolle así su pintura, que casi es imposible que hubiese tenido otro desarrollo.

Esos cuadros entre un gris perla parisien... ¿No observasteis en nuestro local del Retiro, aunque lleno de un molesto calor de fragua, y complementado este desastroso efecto con el tono de tizne de sus paredes? ¿No observasteis cómo al atravesar ante los cuadros nuestras jóvenes modernizadas, con las sutiles medias que transparentan las carnes las plumas, los trajes vaporosos, los movimientos felinos, las fisonomías suaves en que a distancia sólo se ven los ojos y los labios? ¿No veiais el complemento de los cuadros de Anglada, a pesar del ambiente de negrura y del ceño de nuestros adustos varones? Pues imaginaos esto en París ó en Munich. Entre suavidades, entre blanduras. Blanduras y suavidades que ¡ay! se necesitarían muchos Anglada para acomodarlas entre estos fieros conquistadores que ya no conquistan y estos rectos inquisidores que ya no rezan.

La obra de Anglada es un producto natural, un producto espontáneo, con algo de barro y mucho de decadente. Hay cuadros determinados, en que dudamos si ignora cosas que ya son en pintura y que no dejarán de ser, ó si prescinde de ellas para aumentar la expresión. Sus figuras tienen poco de humanas, en el sentido que ni sienten ni padecen. Son plantas lozanas ó frutos de bello aspecto. La serenidad, ese legado impercedero del clasicismo, no existe. ¿Qué va a existir esto en una vegetación casi tropical, atropellada con su rápido crecimiento?

La pintura de Anglada atrae a muchos pintores como lo luz a las mariposas, y la figura de este notable maestro está rodeada de una multitud de discípulos y de imitadores.

¿Para qué analizar cada uno de sus cuadros? Encontraremos en cada uno bellezas y defectos. ¿A quién puede interesarle este análisis? Quedémonos con las bellezas los que gustamos de saborear la vida, y allá disruten a su modo con los defectos los adustos conquistadores que ya ni conquistan ni rezan... ni quieren dejarse conquistar por la gracia y la alegría de la vida.

zadora consiga de la Compañía del ferrocarril reserve los coches necesarios para los excursionistas.

Esta Junta de gobierno espera obtener en esta excursión el éxito que en las anteriormente celebradas a San Rafael y El Escorial, a las que asistieron cerca de 500 excursionistas.

JEBA Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA
Los ascensos del mes.

En la propuesta de ascensos de este mes ascienden los siguientes jefes y oficiales:

Infantería, 3 tenientes coroneles, 11 comandantes, 6 capitanes y 6 primeros tenientes.

Caballería, 2 tenientes coroneles, 2 comandantes, 3 capitanes y 3 primeros tenientes.

Ingenieros, un comandante, un capitán y 5 primeros tenientes.

Intervención, un comisario de guerra de primera, 2 de segunda, un oficial primero y uno segundo.

Sanidad Militar, 2 subinspectores médicos de segunda, un médico mayor, un médico primero y 2 segundos.

Guardia Civil, un comandante, 2 capitanes, 3 primeros tenientes y 6 sargentos.

Carabineros, un teniente coronel, un comandante, un capitán, un primer teniente, 2 segundos y 3 sargentos.

Equitación, un profesor segundo, uno tercero é ingresa un aspirante.

Oficinas Militares, un oficial tercero, un escribiente de primera, uno de segunda é ingresa un aspirante.

Vacantes amortizadas.

En el presente mes han sido amortizadas las siguientes vacantes: 2 de coronel, 3 de teniente coronel, 9 de comandante, 4 de capitán y una de primer teniente.

—En el Cuerpo de Estado Mayor no se ha formulado propuesta de ascensos por no existir vacantes.

Matrimonio.

Se concedió real licencia para que pueda contraer matrimonio al capitán de Artillería D. Lucas García.

Tribunales.

Se declara incompetente la jurisdicción contencioso-administrativa para conocer en la demanda entablada por la Sociedad Menéndez y Compañía contra la real orden de 28 de marzo de 1914.

Profesorado.

Fueron designados un capitán y un primer teniente, como profesores del Colegio de Huérfanos de la Guerra.

—Se anunciarán dos vacantes de ayudantes de profesor de la Escuela de Equitación.

—Destinóndose como profesores del Colegio de Guardias Jóvenes (sección Infanta María Teresa) al capitán y primer teniente de la Guardia Civil, respectivamente, D. Pedro Simarro Roig y D. Jesús Fernández Robles.

Empleos.

Concedióse el empleo de segundo teniente al sargento D. Jerónimo Alcalaya y a otros de la Guardia Civil.

Auxiliares de Oficinas.

Nombróse auxiliar de Oficinas del personal del Material de Artillería al brigada D. Miguel Martín.

—Concedióse el empleo de auxiliar de Oficinas del mismo personal al de tercera don Antonio Pintor.

—Se concedió el ingreso en Oficinas militares al brigada D. José Morales.

Licencia.

Le fueron concedidos dos meses de licencia por enfermo al capellán segundo del clero castrense D. Rafael Roselló Torres.

ASUNTOS DE MARINA

Recompensa.

Se le concedió la cruz de tercera clase del Mérito Naval blanca al coronel de Estado Mayor D. Nicolás Urcullo por sus valiosos servicios prestados a la Marina.

Destino.

Nombróse jefe interino del segundo Negociado de la segunda sección (Personal) del Estado Mayor central, al capitán de corbeta D. Ignacio Martínez.

Contraalmirantes.

Causa baja por retiro el segundo contraalmirante graduado D. Marcelino Montoto.

—Fue nombrado ayudante interino del distrito marítimo de Puentevedo el segundo contraalmirante graduado D. Joaquín Nieto.

—Se concedió al segundo contraalmirante D. Antonio Cerviño el ser destinado a la sección del apostadero del Ferrol.

Maquinista.

Pasa a situación de retirado el primer maquinista D. Bernardo Pérez.

Contraalmirantes de puerto.

Han sido dados de baja en la Armada, por haberseles concedido el retiro, los segundos contraalmirantes de puerto D. Manuel Meca y D. Rogelio Alonso.

¿Va usted a Madrid?

No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.

Selecciono chantilly en pasteles, cajitas y postres.

HELADO DE CHANTILLY

Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).

Nata a la catalana en las típicas hojas. Leche absolutamente pura. Estable y ganado propio.

Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambrés.

Cervezas, te, licores. Degustación de Keñf, Joghurt y Fofio-Cacao.

MONTERA, 12, «LA INDIA».

Teléfono 4.460.

A LA SALIDA DE LOS TOROS

UN ATROPELLO GRAVE

Anoche, a la salida de los toros, ocurrió en la calle de Goya, esquina a la de Velázquez, un lamentable suceso.

De regreso de la Plaza iba un ómnibus por la calle de Goya, y en el estribo posterior del vehículo habíase colocado, para cobrar a los viajeros, el calesero José Borrero Viera, de treinta y siete años, domiciliado en el paseo de las Yserías, núm. 9, patio.

El ómnibus, al salvar un bache, hizo un brusco movimiento y cayó al suelo José, con tan mala suerte, que fué atropellado por un coche de punto que iba detrás, pasando las ruedas sobre el cuerpo del pobre hombre.

Varias personas condujeron al herido al Gabinete del barrio de Salamanca donde los facultativos de guardia le curaron de lesiones graves en el pecho y espalda.

El cocher de punto causante del atropello desapareció aprovechando los momentos de confusión y la afluencia de carruajes que volvían de la Plaza.

El que guiaba el ómnibus que se llama Patrocinio Santiago, compareció ante el Juzgado de guardia, siendo puesto en libertad después de declarar.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala a todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura a todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, a consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos del terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden a regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión u ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza:

A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas a que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes:

- 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.
- 2.º Los hijos de la misma.
- 3.º Los padres, y últimamente
- 4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio a los que siguen después, y que el recibo librado por aquella descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto a la «Zurich» como a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si a consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, a partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá:

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera inválidamente total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrir a los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando a contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará a cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar a nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

LOS TEATROS

Facetillas.

Compañía Gómez Ferrer.—Ha marchado a Avila la compañía cómicodramática del notable actor y director Francisco Gómez Ferrer, en la que figura la primera actriz Mercedes Gómez Ferrer; componen el elenco Asunción Vivero, Dolores L. Molina, Amalia Muñoz, Amalia Ordóñez, Amalia Grao, Adelina G. Ural, María Antúnez y los señores Luis Domínguez, Manuel Domínguez, Luis Moreno, Gerardo de Thomas, Arturo Navarro, Fausto S. Redondo, Luis Ballesteros, José Rodríguez y José Gómez.

El debut se verificará el sábado 5 con el estreno de la obra de Benavente *Campo de armio*.

ACEITES REFINADOS CRUZ ROJA

Son los mejores.—Venta en ultramarinos.

NOTICIAS GENERALES

Ha salido para San Sebastián el jefe de la Sección de Orden público del ministerio de la Gobernación, D. Emilio Moreno.

Durante su ausencia se encarga de dicha Sección el segundo jefe de la misma, Sr. Millán del Priego.

El gobernador de Zamora telegrafía que personalmente ha hecho la información de los daños causados por los últimos temporales en varios pueblos de dicha provincia.

En Freixanet (Gerona), un incendio ha destruido la fábrica de hilados propiedad de don Rafael Matá Bosch.

Quedan a consecuencia de dicho siniestro sin trabajo 125 hombres y 175 mujeres.

CONSERVAS TREVIANO

Preferidas a todas las marcas.

Se encuentra totalmente restablecido de la grave enfermedad pulmonar que ha padecido el ingeniero municipal D. Jacinto Alderete.

En el Escorial ha dado a luz un robusto infante la distinguida esposa del concejal madrileño D. Emilio Antón.

SUCESOS DEL DIA

Robo en una relojería.

En la relojería establecida en la calle de Atocha, núm. 33, durante las horas de una a cuatro, en que el establecimiento está cerrado, se cometió ayer un robo.

Los ladrones cortaron con un diamante el cristal de un escaparate, llevándose dos relojes, que valen cincuenta pesetas.

Pequeño incendio.

En la calle de la Visitación, núm. 4, se declaró anoche un incendio, que dominó el servicio de bomberos, que se personó con la urgencia habitual, sin que hubiera que lamentar otra cosa que algunos daños.

Atropello.

En la calle de Jesús del Valle, el coche número 343, guiado por Francisco Salgado, atropelló al niño de tres años Mariano Ocaña, que resultó con diversas contusiones y una herida de pronóstico reservado en la cabeza.

Una cartera con 2.000 pesetas.

En un tranvía de Cuatro Caminos le sustrajeron la cartera con dos mil pesetas a don Emilio Casals Gelmá.

El fatero huyó.

PASTILLAS DE CAFE CON LECHE
Las mejores del mundo, «Los Pirineos».
GUERNICA (VIZCAYA).
Depósito: Hernán Cortés, 14. Teléf. 5.307.

AVISOS UTILES

REUMA-CATARROS-NEURASTENIA
TERMAS PALLARES
(Sociedad anónima)
(Antes Matheu y San Fermín)
ALHAMA DE ARAGON.
Cinco hoteles espléndidos: habitaciones, de 0,75 a 8 pesetas.—53 pilas con agua corriente a 34°. Gran cascada de inabundancia, 16.000 litros por minuto. Justo a la estación, a cuatro horas de Madrid. Grandes parques y precioso lago navegable. Para detalles: Bolsa, 2; teléf. 1.769.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Madrid	18 pesetas.
Provincias y Portugal	20 »
América y Oceanía	60 »
Unión Postal	35 »

Los pagos deben hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105.
ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES:

ARENAL, 1, MADRID
Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia a que pertenezca el pueblo de su residencia.

Ultima hora

Contra las Compañías de gas y electricidad.

VALENCIA. (Jueves, noche.) Reunida la Unión gremial para tratar de la actitud frente al aumento de precio del gas y alquiler de contadores de electricidad, ha acordado proponer a los gremios el cierre anoche, y recomendar a los propietarios que obliguen a las Compañías a que quiten de sus edificios las palomillas y postes protectores.

Coso azul y rosa.

Se ha celebrado el coso azul y rosa, costeado y organizado por el Ayuntamiento. Han concurrido veintidós coches engalanados.

Como la carrera era extensísima, resultó escaso el número de coches.

El concurso de bandas.

En el pueblo de Manises presentéose la banda que había sido premiada en Valencia, llevando calabazas con los nombres de los músicos que componen otra banda del mismo pueblo, que no obtuvo premio.

Esto hizo que los insultados se liaran a palos con los que les molestaban de aquel modo.

Intervino la Guardia Civil y evitó un día de luto.

AVISO IMPORTANTE

A LOS SUSCRIPTORES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en Madrid que se trasladan durante el verano a cualquier punto de España, continuaremos sirviéndoles el periódico sin aumento de precio; pero para ello es condición indispensable el pago anticipado de tres meses, por lo menos.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

GRAN TEATRO.—Teatro de verano.—(Butaca, 0,75.—Palcos, 5 pesetas).—Cambio de programa de Donnik gran éxito de El ella y el otro, Eden Concert, nuevas creaciones de variedades: éxito creciente de Pilar García, nuevas canciones, y Dely, caricaturista, con su perro.

MAGIC-PARK.—(Compañía Granieri).—10, Boecaccio.—Butaca, 1 peseta.—Entrada, 0,65.—Teléfono 1.535.

BUEN RETIRO.—0,30.—Todas las noches grandes conciertos por las bandas de Ingenieros y Municipal.—Sección de variedades por afamados artistas.—Entrada al Parque, 65 céntimos.—Martes y viernes (días de moda), 1,25 pesetas.

ROMA.—A las 6,30 de la tarde y 10,30 de la noche, dos grandes secciones populares, con magníficos estrenos de películas y atractivos números de variedades: éxito de Castellonitas, Flory, Graciela, Esteso y Cibelo.—Butaca, 0,30.—General, 0,25.

ALVAREZ QUINTERO.—Varietés.—Sección continua. Precios populares, casi gratis.—El teatro de verano más barato de Madrid.—Éxito enorme de los últimos debuts de Solmes, exótico americano: La Pitarica, The Great Victor, jongleur lusitanista, y Rosina.—Todas las noches llenan el teatro Antonicia, Bercoy, Amalia Suárez y Les Gabilan; debut de Mirka y La Joyita; acontecimiento colosal, Baldomero y Camilla Karkis.

EL PARAISO.—(Alcala, 149)—10. La villa triste y escaharrada y El Carnaval de Venecia.—Silla con entrada, 1 peseta.

TRIANON-PALACE.—Desde las 5.—Sensacional programa: Dorotea, Casa de huéspedes, El suicidio de Polidor, El misterio del gran rubí y El oso de Baskerville. Agradable temperatura.—Butaca, 0,40.

SALON DORE.—Sección de cinematógrafo de 4,30 a 12,45.—Sensacional estreno: La campanilla del diablo (1.900 metros, Pathé).—Éxito: El rey de la montaña, La mujer de los sueños, El expreso en pelirrojo y José, camarero (Keystone).—El sábado, estreno: El armario de la muerte (1.500 metros).

CINE IDEAL.—Programa espigado.—Estrenos: La campanilla del diablo y La mujer de los sueños.—Éxitos: El último recurso (por la Berlina); Alegre vivir y José, camarero.—Intermedios por el sexteto.—El sábado, estreno de El huésped herido y La prometida de la muerte.

RECREO DE LAS VISTILLAS.—Gran cine de moda Selecciona banda de música.—Preferencia, 30 céntimos.

CIUDAD LINEAL.—Todos los días, desde las 6 de la tarde, recoros variados y gratuitos en el Parque hasta la 1 de la madrugada.—A las 10,30, Souper Montmartrons.—Entrada al Parque, 30 céntimos.—Tranvía a la Puerta del Sol hasta las 3,30 de la madrugada.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

